
ДАГЕСТАН
№7 (118) 

июль 2015...за джаз тогда уже не сажали, 
но неприятности, особенно 

у студентов, могли быть...
(С. 18)

Фото  М. Шерматовой

Четверть бюджетных 
средств в Дагестане 
расходуется с нару-

шениями закона
(С. 13)

Работу, которую можно 
выполнить за неделю, 
у нас умудряются затя-
гивать на годы

(С. 4)

У нас не развито 
гражданское об-
щество, которое 

могло бы держать 
власть в тонусе

(С. 8)

Одно дело – 
песчаный берег, 
совсем другое – 
оборудованные 

пляжи
(С. 14)

А. Мусаев – един-
ственный в Даге-

стане художник по 
монументальной 

живописи
(С. 22)

Гулал МухIамад 
похитил дочь 

ЧIарабуры Месед. 
(С. 24)

«Запомни: если ты 
о нашем селе плохо 

напишешь, мы тебя 
где угодно найдем...»

(С. 30)

Фото В. Севриновского



На привокзальной площади. Махачкала
Фото Г. Расулова



1

Колонка редактора

Месяц июнь, несмотря на наступивший Рама-
дан по лунному календарю, был богат на полити-
ческие события в республике. Особенно нашу-
мевшими, обсуждаемыми в сетях и в реальной 
жизни республики стали заявления главы респу-
блики и спикера вокруг исполняющего обязан-
ности мэра Махачкалы Магомеда Сулейманова. 
На парламентской сессии глава республики дал 
оценку деятельности градоначальника и посчи-
тал дальнейшее его пребывание на посту мэра 
столицы невозможным. По словам главы респу-
блики и спикера, мэр Махачкалы не состоялся 
и не оправдал тех надежд, которые возлагала на 
него республиканская власть. Махачкалинцы, 
как жители и как избиратели, не были причастны 
ни к его приходу, ни к его уходу. Несмотря на это, 
мы еще вправе обсуждать тех людей, которые 
возглавляют муниципалитет без нашего участия. 
Это право за нами еще сохранено. 

Как известно, после ухода одиозного мэра 
Махачкалы Саида Амирова исполняющим 
обязанности мэра был назначен интеллигент, 
ректор университета Муртазали Рабаданов. 
Оценку его деятельности дать сложно, ибо ушел 
он очень быстро. На смену ему пришел Маго-
мед Сулейманов, к которому у дагестанцев было 
очень неоднозначное отношение. Для одной ча-
сти он был волевым человеком, способным по-
кончить с наследством Амирова и вернуть по-
терянный город. Для других он – представитель 
большого мекегинского клана, словно спрут пу-
стившего свои щупальца в тело Дагестана. По-
этому для народа, ожидавшего, что республика 
наконец-таки освободится от пут, это назначе-
ние выглядело не очень верным и соответству-
ющим интересам Дагестана. А когда веская при-

чина столь непопулярного назначения так и не 
была найдена, поползли слухи о каких-то милли-
ардах, отданных за должность мэра. 

Журнал «Дагестан» первым обратился к 
главе республике с этим и другими вопросами, 
и он дал нам эксклюзивное интервью с исчер-
пывающими ответами. Уход Сулейманова через 
год полностью опроверг распространившиеся 
слухи о миллиардах. Это лишний раз доказыва-
ет, что нет у Рамазана Абдулатипова никаких 
обязательств ни перед кем, кроме как перед да-
гестанским народом, досрочный уход Сулейма-
нова – лишнее доказательство этому.

Мы снова на перепутье, за небольшой про-
межуток времени мы испытали на посту мэра 
двух абсолютно противоположных людей. Как 
известно, первый не стал рисковать и объявлять 
войну прежней системе и тихо вернулся в нау-
ку. Второй, вместо того чтобы разрушить кор-
рупционные схемы прежней власти и управлять 
эффективно, захотел создать свою систему – не 
подконтрольную ни народу, ни республикан-
ским властям. За что его своевременно отстра-
нили, и город спасли, не прибегая к помощи 
«авиации». 

Один мой знакомый говорил, что во всем 
цивилизованном мире, в Европе и в Америке 
народ не знает, как зовут их мэра. Если не спра-
вится, то в день голосования разберутся с име-
нами. У нас же знают не только, как зовут дей-
ствующего мэра, но и весь его род до седьмого 
поколения. Зато не знают, кто в ответе за мусор 
перед домом. Лучше бы мэрии и гражданам ин-
тересоваться и разобраться с этим…

Магомед Бисавалиев

Кто за что в ответе?
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Главными негативными последст-
виями нынешнего кризиса многие 

экономисты считают не ощутимое сни-
жение качества жизни, вызванное осла-
блением рубля, не рост цен и даже не 
отрицательную динамику экономиче-
ского развития (список этот можно про-
должить). По их мнению, основная беда 
сегодня – резкое сокращение и без того 
скудных инвестиций в промышлен-
ность страны. В принципе, все понят-
но: без возрождения промышленности 
страна рискует на долгие годы остаться 
сырьевым придатком развитых стран, 
и главным барометром экономических 
процессов в России еще долго будет 
служить кривая мировых цен на нефть. 

Если в самом начале кризиса еще 
оставалась (пусть и призрачная) над-
ежда на то, что экономика страны, ори-
ентированная на потребление, сменит 
вектор и начнет поступательное движе-
ние в сторону экономики развития, то 
теперь уже окончательно ясно – реко-
мендации ведущих экспертов в очеред-
ной раз оказались невостребованными, 
а уроки прошлых лет не пошли впрок. 
Нет, попытки достучаться до властей 
предпринимаются и сегодня. На днях, к 
примеру, первый зампред комитета Гос-
думы Владимир Гутенев в письме на имя 
Набиулиной предложил Центробанку 
оперативно снизить ключевую ставку 
до 8%, а в перспективе до 6,0-6,5%. По 
его мнению (при этом он опирается на 
заключения промышленного сообщест-
ва РФ), без этих мер конкурентоспособ-
ную промышленность в стране создать 
нереально. Депутат приводит в письме 
статистические данные, согласно кото-
рым «существенное падение промыш-

ленного производства по сравнению с 
тем же периодом прошлого года в обра-
батывающей промышленности состави-
ло 7,2%, а в автомобилестроении более 
чем 37%, что свидетельствует о значи-
тельной инвестиционной пассивности 
как внешних, так и внутренних инве-
сторов». Но рассчитывать на то, что ре-
комендации эти будут услышаны, осо-
бо не приходится. По мнению Германа 
Грефа, это свидетельствует, во-первых, 
о том, что нынешние механизмы управ-
ления в России пока еще не ориентиро-
ваны на развитие, а, во-вторых, страна 
еще не достигла «кризисного дна» – как 
известно, у нас в стране мужик начинает 
креститься лишь после того, как грянет 
гром.

Что касается депрессивных реги-
онов (а таковых в России, как извест-
но, большинство), то здесь ситуация 
хуже в разы. О нюансах инвестицион-
ной политики в дотационных регионах 
корреспондент журнала «Дагестан» 
побеседовал с председателем Совета 
директоров ОАО «Авиаагрегат» Сайпу-
лой Пириловым. 

Андрей Меламедов

«Наши Заводы 
выживают чудом...»

Инвестиции
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– Сайпула Мансурович, на мой 
взгляд, на материалах, касающихся ва-
ших попыток создать в Дагестане ав-
томобильный кластер, объединяющий 
ведущие предприятия республики, 
вполне можно защитить докторскую 
диссертацию по теме: «Почему про-
мышленность дотационных регионов 
обречена на системный застой». Са-
мое смешное, что распоряжения ока-
зать вашему проекту всестороннюю 
поддержку и помощь в свое время от-
давали лично и Путин, и Медведев. Я 
уже не говорю о руководителях респу-
блики – до Абдулатипова о необходи-
мости помочь Авиаагрегату говорили 
и Муху Алиев, и Магомедсалам Маго-
медов.

– Все правильно. Россия вообще уди-
вительная страна, здесь распоряжения 
руководства очень часто вязнут в чиновничьем 
болоте. Работу, которую вполне можно выпол-
нить за неделю, у нас умудряются затягивать 
даже не на месяцы, на годы. Простой пример. 
Приезжает в Дагестан министр промышлен-
ности и торговли России, знакомится с нашим 
заводом, с нашим проектом и говорит: «Заме-
чательная идея, мы ее обязательно поддержим. 
Как только я вернусь в Москву, дам поручение 
подготовить положительное заключение мини-
стерства по проекту». Проходит месяц, полго-
да, год, два, а дело с мертвой точки не сдвигает-
ся. Мы звоним в Москву, ездим в министерство, 
нас убеждают, что все в порядке, процесс идет. 
Вот только результата как не было, так и нет, и 
время безвозвратно уходит. В конце концов по-
ложительное заключение Минпромторга Рос-
сии мы смогли получить лишь после того, как в 
Москву слетал Глава Республики. Рамазан Гад-
жимурадович встретился с министром, пожало-
вался на чиновничий беспредел, и через очень 
короткое время мы наконец положительное 
заключение получили. Но это же ненормально, 
так работать невозможно. 

– Получается, судьба любого проекта на-
прямую зависит от человеческого фактора?

– Увы, не только от него. Есть еще масса объ-
ективных обстоятельств, каждое из которых мо-
жет поставить крест на любом начинании. Са-
мая главная беда Дагестана – это его бедность. 

Знаете, как реализуются инвестиционные про-
екты в регионах-донорах, в том же Татарстане, 
Башкортостане. Там любое предприятие легко 
может оформить кредит в западном банке под 
2-3% годовых – для этого достаточно гарантий 
банка, уполномоченного правительством реги-
она. А в Дагестане такого банка вообще нет. 

Нам под наш проект предлагали дешевые кре-
диты и швейцарцы, и наши партнеры китайцы. 
Последние вообще были согласны на несколько 
лет предоставить отсрочку по платежам – до тех 
пор, пока проект не начнет окупаться. Но для 
этого нужны были гарантии банка, уполномо-
ченного правительством Дагестана. А посколь-
ку такого банка в республике нет, мы должны 
были заручиться гарантиями одного из ведущих 
банков России. Как оказалось, сделать это в Рос-
сии практически невозможно.

– Я слышал от многих инициаторов инве-
стиционных проектов, что все упирается в 
банковскую экспертизу, которая, как я знаю, 
растягивается на месяцы?

– Если бы только одно это…. Наш проект, к 
примеру, экспертизу во Внешэкономбанке про-
шел. Но гарантий мы так и не получили. Сначала 
потребовались деньги для проведения масштаб-
ного Дальневосточного саммита, потом все 
финансовые средства страны направлялись на 
строительство олимпийских объектов в Сочи, 
ну а потом случился Крым, ставший началом 
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масштабного экономического кризиса в стране. 
Вывод неутешительный – богатые регионы бу-
дут богатеть, а бедные – беднеть. И сделать тут, 
по большому счету, ничего нельзя. 

Смотрите, для поддержки инвестиционной 
политики у бедного региона имеются всего два 
рычага – залоговый фонд и финансовые гаран-
тии. При этом наиболее привлекательные акти-
вы залогового фонда, как правило, давно зало-
жены, а оставшиеся ни один крупный банк не 
устраивают. Это не только наши, дагестанские 
реалии, точно так же обстоят дела и в других де-
прессивных регионах. В итоге получается, что 
механизм поддержки в реальности всего один 
– финансовые гарантии субъекта. Как правило, 
они весьма невелики, и поэтому за эти ресурсы 
в регионах идет настоящая война, в которой вы-
игрывает тот, у кого больше административный 
ресурс. 

После того, как мы поняли, что денег на весь 
проект нам не дадут, мы приняли решение реа-
лизовывать его по частям. Разбили его на этапы, 
при этом стоимость первого этапа составила 
500 миллионов рублей. Деньги, по большому 
счету, не очень большие даже для Дагестана, 
поэтому мы не сомневались в том, что их полу-
чим. Тем более что Глава Республики пообещал 
нам всестороннюю поддержку. Договорились с 
Россельхозбанком (тут проблем не возникло), 
осталось лишь получить гарантии республики.

– Если не ошибаюсь, и тут заминки не слу-
чилось, во всяком случае, в СМИ появились 
сообщения, что гарантии вам предоставили?

– Все правильно, мы их получили прошлой 
осенью, на фоне разгорающегося в стране кри-
зиса. Помните, какая паника в то время царила 
в наших банках. Проценты по кредитам доходи-
ли до 40% годовых. Поэтому в Россельхозбанке 
нам посоветовали перенести банковские гаран-
тии на 2015 год. Мы обратились в правительст-
во с соответствующими предложениями, и нас 
уверили, что никаких проблем с гарантиями не 
будет, потому что вопрос этот держит на контр-
оле лично Глава Республики. Поначалу все скла-
дывалось хорошо – 25 мая состоялось заседание 
правительства, на котором приняли решение 
обратиться в Народное Собрание с предло-
жением включить в бюджет этого года гаран-
тии для трех приоритетных инвестиционных 
проектов. Поскольку наш проект в заветную 

тройку вошел, мы начали активно готовиться к 
созданию на предприятии сборочного произ-
водства. Но, увы, уже 27 мая кто-то (нам так и 
не удалось выяснить кто) решение правитель-
ства изменил, вычеркнув Авиаагрегат из списка 
проектов, претендующих на республиканские 
гарантии. В итоге мы в очередной раз оказались 
у разбитого корыта.

– Насколько я понимаю, это решение боль-
но ударило не только по вашему заводу, по-
страдали и другие промышленные предприя-
тия республики.

– Все верно, ведь наш проект предполагает 
создание кластера по производству автомоби-
лей. В него, по нашим замыслам, должны будут 
войти около десяти наших заводов. Вы понима-
ете, что это значит? Десять дагестанских пред-
приятий получат гарантированный многолет-
ний заказ, а значит – обеспечат себе безбедное 
существование и возможность провести мо-
дернизацию производства за счет собственных 
средств. В наше непростое время это поистине 
королевский подарок.

Знаете, как сегодня трудно получить заказ за 
пределами республики? Большинство регионов 
вообще «замкнуты на себя» – в них действуют 
местные законы, запрещающие отдавать заказы 
на сторону. В других же, если и удается что-то 
урвать, то это, как правило, то, что предприя-
тию-заказчику на своем оборудовании произво-
дить невыгодно. Как правило, это низкотехноло-
гичная, металлоемкая и трудоемкая продукция, 
приносящая минимальную прибыль (высоко-
рентабельные заказы ни один завод на сторо-
ну не передаст). На этом фоне периферийные 
предприятия в буквальном смысле борются за 
выживание. Программа импортозамещения за-
грузки тоже обеспечить не может – при нынеш-
них темпах пройдет не менее двух десятков лет, 
прежде чем наши предприятия будут загружены 
хотя бы на треть. Кроме того, для участия в этой 
программе на многих предприятиях необходи-
мо провести полную модернизацию, без этого 
высокотехнологичную продукцию выпустить 
невозможно. 

И получается, что изменить ситуацию в до-
тационных регионах можно только за счет та-
ких мультипликативных проектов, как наш. 
Честно говоря, мы проанализировали все при-
оритетные проекты, готовые к реализации в 
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республике, и в очередной раз убедились в том, 
что лишь наш полностью отвечает требовани-
ям программы «Новая индустриализация», 
реализацией которой сегодня занимается в 
Дагестане сразу несколько министерств. Суди-
те сами, в ходе реализации нашего 
проекта только на Авиаагрега-
те будет создано более тысячи 
новых рабочих мест, еще 3-4 
тысячи рабочих мест появится на 
предприятиях-смежниках. При этом средняя 
зарплата работников будет составлять при-
мерно 25-45 тысяч рублей. Заметьте, речь 
идет об абсолютно «белой» зарплате – 
как известно, в промышленности «се-
рые» схемы абсолютно не работают. 
И на этом фоне нам вдруг отказа-
ли в предоставлении гарантий. 
Честно говоря, мы уже пару не-
дель пребываем в полном шоке. 
Деньги-то, по большому счету, 
не очень большие, а гарантия эта во многом 
формальна – ведь в любом случае мы отвечаем 
за кредит всеми своими активами.

– А за счет военных заказов вы свой авто-
мобильный проект не осилите? Не так давно 
Сергей Шойгу подписал приказ о выпуске на 
Авиаагрегате учебно-тренировочного само-
лета нового поколения.

– Разве что через несколько лет, и то, если все 
пойдет, как надо. Дело в том, что запуск любого 
высокотехнологичного изделия в серию – про-
цесс очень долгий. К примеру, в этом году мы 
подготовили к испытаниям несколько образцов 
нового самолета. По плану к испытаниям при-
ступят во второй половине 2015 года. Если все 
пройдет успешно, в 2016 году мы выпустим так 
называемую установочную партию – 6 самоле-
тов, которые в течение года будут эксплуатиро-
ваться в тестовом режиме. Получается, что даже 
при самом идеальном раскладе к серийному вы-
пуску мы подойдем не раньше 2017 года. А, кро-
ме того, на первых порах нам придется брать под 
этот проект кредиты, поскольку потребуется 
закупить высокотехнологичное оборудование, 
без которого «серию» мы просто не потянем. 
И получается, что до автомобильного проекта 
дело дойдет очень нескоро. А с учетом того, что 
мы уже и так практически потеряли семь лет, 
без помощи республики на нашем проекте сме-

ло можно будет поставить 
крест.

Честно говоря, рос-
сийская промышлен-
ность вообще умудря-

ется выживать лишь 
чудом. В то время как на За-

паде проценты по кредитам состав-
ляют от 0 до 1,5%, у нас ставка в 15% 

считается громадной удачей. Недавно читал 
статью одного экономиста, так он доказывает, 
что российским производителям из-за высоких 
процентных ставок каждый станок обходится 
вдвое дороже, чем их западным коллегам. И при 
этом мы еще говорим о какой-то конкуренции. 
Плюс ко всему все эти многолетние согласова-
ния в министерствах и ведомствах, которые по 
существу никому не нужны. Вполне хватило бы 
небольшой экспертной группы, оценивающей 
поступающие проекты с точки зрения их рента-
бельности. Все остальное – это издержки нашей 
бюрократии.

Я уже не говорю о диктате банков – каждый 
банк, в который мы обращались за кредитом, 
требовал, чтобы мы сначала оплатили рабо-
ту их аудиторов, оценивающих жизнеспособ-
ность проекта (при этом у нас на руках всегда 
имелось заключение независимых аудиторов, 
которым мы тоже были вынуждены заплатить). 
После этого мы должны были оплатить разра-
ботку нового бизнес-плана, отвечающего тре-
бованиям этого банка. Да, если после этого 
банк в кредитах отказывает, деньги тебе никто 
не возвращает, и в другом банке ты снова вы-
нужден платить и за экспертизу, и за бизнес-
план. Полный дурдом. 

В общем, мы опять оказались отброшены на 
несколько лет назад, а вместе с нами потеряла 
надежду на развитие и вся дагестанская про-
мышленность. И что делать в такой ситуации, 
мы не знаем.
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НА СтыКе НАуКИ 
И пРоМышлеННоСтИ

…Долгие годы своей жизни он посвятил 
службе в научно-исследовательских и испыта-
тельных организациях Минобороны, участво-
вал в испытаниях и исследованиях ракетных 
комплексов вооружения. В 1969 году Ших-Са-
ид Абдулаев был направлен в Сибирское отделе-
ние АН СССР, являлся куратором научных на-
правлений в области радиофизики, геофизики и 
квантовой электроники.

С 1972 по 1980 годы им выполнен цикл ра-
бот, посвященных проблемам солнечно-земных 
связей, в частности, исследования ионосферы, 
а также решению задач геофизики и сейсмоло-
гии. Затем при активном участии Ших-Саида 
Омаржановича был создано новое подразделе-
ние ВНИИ «Эталон» Минпромсвязи СССР, 
которое он и возглавил.

В 1990 году он приглашен в НПО «Эльтав» 
(Махачкала), а 3 года спустя избирается дирек-
тором Дагестанского Союза промышленников 
и предпринимателей. 

В период его работы в Дагестанском науч-
ном центре он инициировал инновационную 
деятельность в институтах Центра, содейство-
вал формированию внебюджетных источников 
финансирования исследований. На основе его 
исследований разрабатывается методология 
прогнозов сильных землетрясений. 

Будучи заместителем генерального директо-
ра ООО «Учебного научно-производственного 
комплекса «Аура-Алиф», 4 года назад он обра-
щался к тогдашнему Председателю Правитель-
ства РФ В. Путину с письмом, в котором пред-
ставлял наиболее проработанные и доведенные 
до макетного образца проекты социальной 
направленности. Одним из них был комплекс 
для адекватной информационно-сопряженной 
топодиагностики и физиотерапии. В осущест-
влении проекта принимали участие ученые 
Дагмедакадемии, ОАО «Концерн КЭМЗ». 
Ших-Саид Омаржанович сетует, что созданные 
в сотрудничестве с промышленными предпри-
ятиями макеты, запустить в серийное произ-
водство не удалось из-за отсутствия финансов. 

Эдуард Эмиров Поиск Продолжается…
Не так много у нас в республике 

специалистов, сочетающих в себе 
научно-технические знания и опыт 
работы в промышленности и акаде-
мической науке. Доктор технических 
наук Ших-Саид Абдулаев – известный 
в республике специалист в области 
электроники, измерительно-инфор-
мационных систем, был замести-
телем председателя  Дагестанского 
научного центра РАН, профессор ка-
федры радиотехники и биомеди-
цинской электроники ДГТУ. Сегодня 
работает главным научным сотруд-
ником Института социально-эконо-
мических исследований ДНЦ РАН. Действительный член Академии инженер-
ных наук РФ Ших-Саид Абдулаев имеет более 200 научных публикаций, в том 
числе 5 книг и 4 учебных пособия. Он удостоен 17 государственных наград.

Государственный подход
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Он предложил учесть опыт Новосибирского 
Академгородка по образованию отраслевых ла-
бораторий от промышленных предприятий в 
академических институтах.

По инициативе Ш.-С. Абдулаева в республи-
ке впервые проведены научно-практические 
конференции по проблемам исследований в 
области информационных технологий. Кроме 
того, он ведет большую педагогическую дея-
тельность. Его лекции по микроэлектронике, 
привязанные к практической технологии про-
изводства интегральных схем, являются самы-
ми интересными в Дагестанском техническом 
университете. 

Не хочу быть «КРИтИКАНоМ»!
Как только Рамазан Гаджимурадович Аб-

дулатипов возглавил республику, Ших-Саид 
Омаржанович обратился к нему с письмом, в 
котором не только выразил поддержку идеям и 
начинаниям нового руководителя республики, 
но и высказал сомнения в успешности их реали-
зации, когда у власти в ряде отраслей республи-
ки остаются профессионально невежественные 
люди. И приложил к письму свои аналитические 
справки, научные и публицистические статьи по 
проблемам регионального развития. Одни заго-
ловки этих статей говорят сами за себя! – «Нуж-
на региональная корпорация развития!..», «От 
концепции – к стратегии», «Стратегия есть. А 
что дальше?», «Экономика знаний – экономи-
ка будущего», «Назад в будущее…», «Новая 
парадигма регионального развития…». 

А чтобы не выглядеть лишь голословным 
«критиканом», выразил желание использовать 
свой опыт и знания для подготовки заключений 
по важнейшим вопросам экономического раз-
вития республики в качестве эксперта, консуль-
танта, советника на общественных началах. 

Мы – едИНоМышлеННИКИ
Директор Института социально-экономи-

ческих исследований ДНЦ РАН, профессор 
Сергей Дохолян считает Ших-Саида Абдулае-
ва человеком разносторонних способностей, 
ученым-экономистом. На мой вопрос о том, 
каким образом настоящий «технарь» смог до-
биться признания экономического сообщест-
ва республики, последовал ответ: «Ших-Саид 
Омаржанович демонстрирует высокий уровень 

ученого-экономиста своими публикациями в 
научных и научно-популярных изданиях, респу-
бликанских СМИ, он востребован федеральны-
ми и республиканскими органами власти в каче-
стве эксперта по экономике. Подобно тому, как 
есть философы, а есть доктора философии, так и 
есть ученые, а есть научные работники. Так вот, 
Ших-Саид Омаржанович настоящий ученый, 
создающий новый продукт». 

На взгляд Сергея Владимировича, Ших-Саид 
Абдулаев – истинный патриот, неравнодушный 
к тому, что происходит в его родной республи-
ке. Оба ученых являются единомышленниками 
во взглядах на стратегическое развитие респу-
блики, но иногда спорят по тактическим во-
просам, по подходам к решению тех или иных 
проблем. Никакого другого инструментария, 
чтобы воздействовать на ситуацию, кроме как 
доводить свои мысли до органов власти, у уче-
ных нет.

По мнению С. Дохоляна, иногда чиновники 
думают, мол, ученые могут дать рецепт, способ-
ный в одночасье сделать республику высокоди-
намичным, высокоразвитым регионом страны. 
Но это иллюзия. Директор института согласен с 
Ших-Саидом Омаржановичем, что необходимо 
определиться с приоритетами развития народ-
ного хозяйства республики. Раньше упор делал-
ся на транспортную инфраструктуру, туризм, 
а затем на перерабатывающую промышлен-
ность и т.д. А какие предпочтения будут завтра? 
Должна быть преемственность экономической 
политики на основе тщательной проработки 
стратегических вопросов. В оценке ситуации 
в регионе важно учитывать налоговые посту-
пления, миграционные процессы (к сведению, 
ежегодно наблюдается отрицательное саль-
до миграции). Некоторые показатели следует 
рассматривать в динамике за 3, 5 и более лет. У 
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некоторых чиновников появляется соблазн по-
казать сиюминутный результат, дабы попасть в 
рейтинг «эффективных» регионов, вузов, ру-
ководителей разного уровня.

А на самом деле дело обстоит не так хорошо. 
К примеру, в структуре доходов в 2000 году зар-
плата составляла 20%, а сейчас – 10%. Причем, 
в этом показателе 50-55% – скрытые доходы. 
Причина – уход от налогов!

– В отрицательном плане, – считает Сергей 
Дохолян, – мы превосходим среднероссийские 
показатели. Вот почему так важно давать реаль-
ную оценку происходящим процессам. Знаю, как 
нелегко Ших-Саиду Омаржановичу приходится 
доказывать сегодняшнему молодому чиновниче-
ству очевидное. К сожалению, у некоторой псев-
доэлиты происходит подмена содержания фор-
мой. Надо воспитывать мыслящего человека, а 
не просто пичкать его знаниями…

дАГеСтАН – Не пРоСто РеГИоН, 
А СубъеКт…

К сфере научных интересов Ших-Саида 
Омаржановича относятся проблемы регио-
нальной экономики. А если преломить их на 
Дагестан, то, какова специфика нашей респу-
блики? Вот как он ответил на этот и другие во-
просы:

– Специфика заключается в том, что мы – не 
просто регион, а субъект. В этом существенная 
разница. На уровне субъекта добавляется еще и 
административный, если хотите, политический 
ресурс. Но субъект от субъекта отличается. По 

созданию нормативно-правовой базы, условиям 
развития бизнеса, наличием предприятий ВПК, 
уровнем и возможностями ведения сельского 
хозяйства и т.д. По социально-экономическому 
положению, геополитическому расположению, 
нашей политической культуре, традициям и об-
ычаям мы, конечно, отличаемся, к примеру, от 
Костромской и Вологодской областей.

Не устаю повторять, что именно на уровне 
субъекта можно наиболее конструктивно рас-
считать все ресурсы – финансовые возможно-
сти, налоговый потенциал, природные резервы. 
В реализации дагестанской модели вывода реги-
она из кризиса важную роль играют культура и 
человеческий капитал. Эта роль определяющая.

– Как Вы относитесь к термину «Иннова-
ции – жизненная необходимость»?

– Позитивно. Необходима система, которая 
воплотит этот лозунг в жизнь. Должна зарабо-
тать цепочка: школа–вуз–производство–реа-
лизация и т.д. У Дагестана есть шанс развивать 
инновации. Но делать это надо на системной 
основе. Ели у нас в Дагестане хорошо растет ви-
ноград, то зачем им заниматься в Подмосковье. 
Мы должны учитывать эффективность и рента-
бельность производства этой культуры. То есть 
нужны инновации, которые соответствуют ре-
гиональной специализации в экономике. Это 
ключ к реализации приоритетных проектов 
Р.  Абдулатипова и решению задач, определен-
ных Стратегией социально-экономического 
развития республики до 2025 года. К примеру, 
у нас недостаточно используются термальные 
воды. А между тем содержание дефицитного 
лития в термальных водах Дагестана выше, чем 
в других регионах страны. И таких примеров 
можно привести немало. А Корпорация разви-
тия Дагестана должна не только формулировать 
задачи, но и генерировать идеи, искать пути на-
иболее оптимального решения проблем. 

– Согласны ли Вы с тем, что создание эконо-
мической среды во многом зависит от власти?

– А для чего вообще нужна власть? В экономи-
ческой сфере – это, прежде всего, регулирование 
и управление. В социально-политической сфере 
– соблюдение законов. Это, с одной стороны. А 
с другой, у нас не развито гражданское общест-
во, которое могло бы держать власть в тонусе, в 
напряжении. Разделяю позицию Главы РД Р. Аб-
дулатипова о том, что процесс модернизации 
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республики невозможен без учета вопросов гра-
жданской идентичности, патриотизма, наших 
традиций, этнокультуры. 

– Наблюдая за Вашей деятельностью, слу-
шая Ваши выступления на конференциях и 
круглых столах, пришел к выводу, что Вы – че-
ловек с «активным общественным лицом», 
видящий свою главную задачу в том, чтобы 
открыть глаза и власти, и гражданам на име-
ющиеся недостатки. Прислушиваются к Вам 
властная элита, работники государственного 
аппарата?

– Нет достаточной компетенции, нет кон-
структивного государственного подхода. В 
одном из ответов на мое обращение из Адми-
нистрации тогда еще Президента РД (а ныне – 
Главы РД) говорится, что законодательством РД 
предусмотрены меры государственной поддер-
жки инвесторов, такие как: разработка бизнес-
планов, проектной документации, субсидирова-
ние части процентной ставки по привлекаемым 
кредитным ресурсам, создание инженерной 
инфраструктуры, предоставление налоговых 
льгот, освобождение от арендной платы за арен-
дуемое республиканское имущество, поддержка 
инновационного предпринимательства...

Очень важно проанализировать функциони-
рование промышленных предприятий, чтобы 
на этой основе обозначить вопрос разработки 
программ конверсии производственной сферы 
оборонных предприятий, определить крупную 
товарную продукцию – предмет конверсии. 

И многое даже хорошо отображено на бума-
ге. А как на практике это реализуется? Где вен-
чурный фонд? Где малые предприятия в про-
изводственной сфере? Какова специализация 
промышленности республики? Ничего этого не 
создано.

Уже назрел вопрос создания Фонда развития 
промышленности. 

– К примеру, Вы говорили, что в связи с 
отсутствием в республике отраслевых науч-
но-исследовательских и проектно-конструк-
торских учреждений, а также недостаточной 
эффективности функционирования субъек-
тов инновационной деятельности, целесоо-
бразно было бы создать в Дагестане Республи-
канский Единый научно-исследовательский 
центр по аналогии «Сколково». Какова судь-
ба этой инициативы?

– Желание у Минпрома РД есть. Но этого 
мало. Правительству надо создать квалифициро-
ванную группу специалистов – «наука-промыш-
ленность», единый реестр интеллектуальной 
собственности республики (авторские свиде-
тельства, патенты, статьи, монографии и т.д.). 

– Но ведь в июне нынешнего года замести-
тель министра обороны России Юрий Бори-
сов во время своей поездки в Дагестан оценил 
потенциальные возможности и перспективы 
завода «Дагдизель». Это новая веха в разви-
тии крупнейшего предприятия республики? 

– Сделан первый, на мой взгляд, шаг в направ-
лении оценки потенциальных возможностей 
предприятия и его перспектив. Стало ясно, что 
потребность в заказах у Министерства оборо-
ны есть, и, самое главное, нужно правильно ор-
ганизовать работу. Думаю, что меры по загрузке 
завода до 2020 года позволят финансовое оздо-
ровление завода и реализацию всех намеченных 
мероприятий, имея гарантии долгосрочных 
контрактов.

Нельзя забывать, что «Дагдизель» всегда был 
градообразующим предприятием республики 
со всеми вытекающими отсюда последствиями. 
К сведению, до начала 90-х годов здесь работали 
около 12 тысяч человек, выполнявших, главным 
образом, оборонные заказы – в среднем в год 
выпускалось 1250 торпед. 

– В беседе со мной бывший директор пред-
приятия Сурен Шаумциян говорил, что в 1991 
году на завод поступила телеграмма о том, что 
госзаказа больше не будет. И когда пришло 
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время платить зарплату, денег не было, так 
как все оборотные средства были пущены на 
закупку металла для изготовления продук-
ции, которая отныне стране стала не нужна… 

– Так и было. В начале 90-х годов объем госза-
каза опустился до нуля, завод начал конверсию, 
наладив серийный выпуск машин сельскохозяй-
ственного, строительного и пищевого назна-
чения. Впоследствии предприятие совмещало 
оборонные заказы с выпуском гражданской 
техники. А семь лет назад «Дагдизель» вошел 
в состав государственного холдинга. С тех пор 
в среднем производилось по 10 торпед в год. 
Позднее были заключены два новых контракта 
на поставку 120 изделий в течение 2013-2014 
годов. 

– Верите ли Вы в то, что программа импор-
тозамещения успешно воплотится в жизнь на 
этом предприятии?

– Насколько я знаю, в связи с ситуацией на 
Украине под угрозой срыва оказался выпуск 
большой партии торпед. Надеемся, что в рамках 
реализации программы импортозамещения, 
при поддержке Министерства обороны и Мин-
прома РФ предприятие решит проблему. 

– А как «выживают» на других крупных 
предприятиях, к примеру, в ОАО «Концерн 
КЭМЗ» и ОАО «Авиаагрегат»?

– По словам министра промышленности, 
торговли и инвестиций республики Юсупа 
Умавова, на КЭМЗе осваивается более 10 но-
вых комплектующих изделий для боевой ави-
ации. В следующем году начнется их серийное 
производство. На предприятии проведена 
масштабная технологическая модернизация, 
созданы новые участки и производства с сов-
ременным оборудованием; силами кизлярцев в 
Каспийске создается филиал по механообраба-
тывающему производству на 500 новых рабо-
чих мест.

А что касается ОАО «Авиаагрегат», то пла-
нируется реализация инвестиционного проекта 
«Создание комплекса по автомобильному про-
изводству». Он предусматривает организацию 
автосборочного производства малогабаритных 
коммерческих автомобилей, грузоподъемно-
стью до 1 тонны. Полная реализация проекта 
позволит загрузить мощности других пред-
приятий республики, где в рамках кооперации 
будут размещены заказы на производство раз-

личных автокомпонентов. Но все это пока – в 
перспективе. 

– Какие недостатки Вы, как эксперт, види-
те в развитии промышленности республики?

– У меня создалось впечатление, что каждый 
директор завода, образно говоря, «тянет одеяло 
на себя». Заказывают детали, комплектующие 
где-то на стороне, за пределами республики. А 
ведь можно было бы создать на базе одного из 
предприятий или на новых площадях Центр по 
изготовлению завозимых ныне инструментов и 
приборов, оснастки, пресс-форм и штамповки. 

На базе завода радиотоваров создан техно-
парк. Отрадно, что предприятие предоставля-
ет площади, инфраструктуру. А самое главное 
–  оборудование – предприниматель должен за-
везти сам. А где взять деньги на все это? Надо 
помогать предпринимательству, в том числе 
кредитами под щадящие проценты. В разгово-
ре с бывшим руководителем Комитета по пред-
принимательству Магомедом Шабановым я 
высказал мысль, что малые предприятия – это 
не чайные, не столовые, а, прежде всего, произ-
водство. 

– Форумы, круглые столы гранты, призы. 
Какое все это имеет отношение к экономике 
республики?

– Эти мероприятия необходимо проводить, 
но не для «галочки». Нужен конструктивный 
обмен мнениями, информацией, опытом.

Сегодня, на мой взгляд, наиболее эффектив-
но с точки зрения аккумулирования интере-
сных идей и предложений работает Даготделе-
ние Общероссийского народного фронта. Это 
очень важный и действенный ресурс. ОНФ 
весьма внимательно и заинтересованно рассма-
тривает предложения…

PS: Ших-Саида Абдулаева по праву можно 
назвать волонтером гражданского общест-
ва. Не случайно он включен в состав Эконо-
мического Совета при Главе РД, где работает 
весьма эффективно... Разговор с Ших-Саидом 
Омаржановичем подходит к концу, но хозяин 
кабинета, то и дело вскакивает, чтобы до-
стать из шкафа очередную бумагу, адресован-
ную им в вышестоящие инстанции с просьбой 
рассмотреть предложения по реализации про-
ектов инновационного характера. Подума-
лось: поиск продолжается…
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– Вам два года назад было поручено создать 
Службу. Как Вы считаете, состоялась ли она?

– То, что служба состоялась, это факт. Работать 
мы начали с 4 квартала 2013 года. До этого зани-
малась укомплектованием штатов. Мы никого не 
брали автоматически – всех только через конкурс. 
Желающих было очень много, на 20 мест доку-
менты подали 240 человек. И мы сами были удив-
лены, что из них смогли выбрать всего 13 человек 
– очень плохие знания законов и экономики, даже 
работники, которые раньше в КРУ работали, не 
смогли пройти тесты. Сейчас у нас 30 сотрудни-
ков, и каждый знает, как он сюда попал.

Я с самого начала говорил, что наша задача 
– чтобы служба состоялась. Что придется нелег-
ко – первый период нас не будут воспринимать, 
потом начнут предлагать взятки, затем угро-
жать, потом судиться, и все эти этапы нужно 
пройти. Сейчас уже с нами начали судиться, и 
все прекрасно понимают, что у нас к проверкам 
абсолютно другой подход. 

Если вы работаете объективно и правильно, 
никто вас ни в чем не сможет обвинить. Я тре-
бую, чтобы мне мои сотрудники предоставляли 
факты, в которых уверены на 200%.

И, конечно, мы постоянно работаем над по-
вышением квалификации. Каждую пятницу у нас 

семинарские занятия, на которых все должны 
присутствовать, где идет обмен опытом внутри 
службы. Сейчас у нас много судебных разбира-
тельств, я юристам дал задание проанализиро-
вать, где мы недорабатываем, и рассказать на се-
минаре. Были в Самаре для обмена опытом, там 
лучше всего поставлена работа по предконтролю 
– то направление, которое мы хотели бы усилить.

– Но есть много структур, которые так-
же занимаются контролем за расходованием 
бюджетных средств – Счетная палата, Рос-
финнадзор, прокуратура, УБЭП МВД. Нужна 
ли ещё и ваша Служба?

– Правоохранительные структуры занима-
ются предупреждением и выявлением престу-
плений. Росфиннадзор следит за расходованием 
федеральных денег. Мы – за средствами респу-
бликанского и муниципальных бюджетов. Со 
Счетной Палатой у нас похожие функции, раз-
личие в том, что они осуществляют внешний 
финансовый контроль, а мы внутренний.

– Много ли нарушений находят при про-
верках?

– В 2014 году мы проверили расходование 
22,6 млрд рублей, доля выявленных нарушений 
5,7 млрд, то есть 25,2 %. В основном это нецеле-
вое и неправовое использование, неэффективное 

Наида хаспулатова

Два года назад, 7 июля 2013 года в Дагестане была со-
здана Служба государственного финансового контр-

оля РД. Её главная функция – следить за расходованием 
бюджетных средств, в том числе за теми, которые тра-
тятся на закупку. Именно в этих сферах и совершается 
больше всего коррупционных преступлений.

Вообще о размахе коррупции в Дагестане судить 
сложно. В народе называют огромные украденные из 
бюджета суммы, но при этом крайне редко граждане об-
ращаются с официальными заявлениями в правоохрани-
тельные органы. Осужденных по этим статьям не много. 
Так всё-таки, насколько честно расходуются дагестанские 
бюджетные деньги, мы решили узнать у руководите-
ля Службы государственного финансового контроля РД Темирлана Шабанова.

Бюджет 
и НарушеНия ЗакоНа

Финансовый контроль
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использование госимущества ГУПов, завышение 
стоимости проектно-сметной документации. 
Проверяем министерства, ведомства, муниципа-
литеты – всех получателей бюджетных средств.

Мое глубокое убеждение, что главный по-
казатель любого органа финансового контр-
оля – рентабельность. Он должен себя окупать. 
Объем сэкономленных, восстановленных, взы-
сканных или самостоятельно возмещенных по 
результатам наших проверок средств за 2014 
год – 914 млн рублей, что превысило все затра-
ты на нашу деятельность более чем в 20 раз.

Одно из наших важных направлений – кон-
троль в сфере торгов. И если в сфере бюджетного 
законодательства мы в основном осуществляем 
последующий контроль – деньги расходуются, 
только потом мы можем проверить правильность 
их расходования и выявить нарушения, то при 
осуществлении контроля в сфере закупок мы де-
лаем больший упор на предконтроль. Торги объ-
являются, мы их мониторим, и если видим, что 
закупка сомнительная или по завышенной цене, 
проводим внеплановую проверку. За 2014 г. мы 
только по торгам сэкономили 757 млн рублей, то 
есть или аннулировали торги или добились, что-
бы уменьшили цены. 79 млн сэкономили, соста-
вив дополнительные соглашения с поставщиками. 

То, что мы аннулировали контракты на 672 млн, 
особо внимания не обращают. Но это большая про-
блема для республики, так называемая кредитор-
ская задолженность. Когда начали анализировать, 
оказалось, что эта задолженность искусственно со-
здана. В бюджете закладываются средства на опре-
делённые цели через муниципалитет или напря-
мую, и контракт должен быть заключен в пределах 
этой суммы. Но часто подписывают контракт на 
большую сумму, потом подрядчики подают в суд и 
через суд получают деньги из бюджета. Так создает-
ся необоснованная кредиторская задолженность. 
Если бы все работали в пределах выделенных сумм, 
такого бардака бы не было. Особенно много необо-
снованной кредиторки в больницах.

– Очень много разговоров о строительстве 
и закупках по ценам, в несколько раз выше ры-
ночных. Вы часто обнаруживаете такие факты?

– Разговоры не всегда оправданы. Прежде 
чем строить соцобъект, разрабатывается смета, 
обязательно дается заключение госэкспертизы. 
Но я не говорю, что там всё правильно. Часто 
при выявлении нарушений мы предлагаем при-

вести всё в порядок самим исполнителям. У нас 
же нет цели всех посадить. Может быть, это слу-
чайно, по незнанию, может быть, специально.

Часто по завышенным ценам приобретаются 
продукты питания в школы и больницы, лекар-
ства. Причем в год только на питание в соцучре-
ждениях тратится 1,4 млрд рублей. Мы предла-
гали для того, чтобы в торгах могли участвовать 
местные фермеры и заодно сэкономить бюд-
жетные средства, разделить лоты по позициям. 
Но пока так почти никто не делает. В итоге лот, 
где одновременно заявлены, допустим, мясо, 
виноград и минералка, понятно, не может выиг-
рать ни один реальный фермер, и все торги вы-
игрывают торговые сети и склады.

В 2011-12 был бум, когда много оборудова-
ния приобретали по завышенным ценам, сей-
час этого меньше. Но необходим постоянный 
контроль качества поставок по контрактам. Вро-
де бы в технической документации и контрактах 
все нормально, а реально поставляется оборудо-
вание более дешевой марки. Но полностью мо-
ниторить все закупки нереально. В текущем году 
в Дагестане было произведено 5200 закупок, у 
меня в отделе 5 человек. Комитет по закупкам 
тоже занимается этим контролем. Предупре-
ждает их и, если что-то показалось сомнитель-
ным, направляет информацию к нам. Мы про-
веряем, устраиваем дополнительную проверку 
и если факт превышения подтвердился, требуем 
снизить цену. Если не соглашаются, направляем 
материал в правоохранительные органы.

– И много чиновников наказаны по резуль-
татам ваших проверок?

– В прошлом году по нашим материалам 
было возбуждено 14 дел, в этом уже 27. В прош-
лом году 5 уголовных дел по нашим материалам 
ушли в суд, и виновные были осуждены. Напри-
мер, осуждены 5 человек в Табасаранском рай-
оне, в этом году в суд отправлено одно дело. По 
имеющимся сведениям, 20 уголовных дел гото-
вятся к передаче в суд по Хасавюртовскому рай-
ону. Там при проверке управления образования 
мы обнаружили, что в школах в 2013 году зани-
мались приписками и таким образом украли 14 
млн. Деньги полностью восстановили, бухгал-
теры управления образования уволены, но уго-
ловное расследование всё равно будет.

– По вашим данным, в каких сферах боль-
ше всего коррупции?
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– В строительстве соцобъектов и при прове-
дении закупок. В основном материалы, передан-
ные в правоохранительные органы, связаны со 
строительством. Комитет «Дагвино» завысил 
стоимость строительства водовода в Каякент-
ском районе на 13,7 млн рублей, «Новострой» 
на 14 млн, Буйнакская городская больница на 
4,2 млн рублей. И таких фактов у нас много.

Мы постоянно сталкиваемся с завышением сто-
имости проектно-сметной документации. Из про-
веренных муниципалитетов лидирует Избербаш 
– там умудрились завысить стоимость на 337 мил-
лионов рублей, из районов – Буйнакский – 38,5 млн.

– Государство выделяет большие средства 
для поддержки сельхозпроизводителей, малого 
бизнеса. При этом фермеры и предприниматели 
сетуют, что господдержки не видят, – всё разво-
ровывается чиновниками, гранты и субсидии 
оформляются на подставных лиц. Ваша служба 
проверяла распределение грантов и субсидий?

– В прошлом году мы проверяли Минсельхоз 
Дагестана, и частично факты подтвердились. Мы 
обнаружили неправомерное выделение субси-
дий на 42 млн, грантов на 3,3 млн. В этом году 
тоже проверяем и наблюдаем прогресс – у всех 
фермеров, получателей господдержки, действи-
тельно есть фермы, в отличие от прошлого года. 
По поручению главы республики мы также об-
следовали посадки садов и виноградников. Все 
они реальны, даже ореховый сад в Бабаюртов-
ском районе, который мы сначала сочли нарисо-
ванным на бумаге. А то, что не все сельхозпро-
изводители получают госпомощь, – так за ними 
бегать никто не обязан, они должны подготовить 
и сдать соответствующий пакет документов.

Сказать, что все идеально, я не могу – какие-то 
схемы незаконного получения денег, возможно, 
есть. Но твердо могу сказать, что стало гораздо 
лучше. Мы вносили предложение по грантам в 
министерстве промышленности и малом бизнесе 
– чтобы их не получали с непонятными целями, 
мы предложили прописать в условиях грантоот-
ветственность получателей за их целевое исполь-
зование. Но эти гранты мы пока не проверяли. 

– Что чаще служит причиной финансовых на-
рушений – некомпетентность или воровство?

– Это не всегда воровство, часто виновата неком-
петентность специалистов, бухгалтеров. А нецеле-
вое использование может быть только по прямому 
указанию руководителя, но и там редко речь идет о 

хищении. Вот мы обнаружили нарушение – деньги 
пришли на одни цели, а глава Каякентского района 
их пустил на зарплату учителей. С одной стороны, 
нарушение закона, с другой – зарплату педагогам 
платить нужно. И таких причин – большинство.

– Что нужно сделать для минимизации кор-
рупции в нашей стране?

– Все необходимые законы у нас приняты, 
надо требовать их исполнения – невзирая на 
лица, и всё. Если человек будет понимать, что 
его карьера, его будущее напрямую зависят от 
умения достигать требуемых результатов, кор-
рупционность значительно уменьшится.

– В вашу службу обращаются с жалобами 
напрямую, или вы выбираете объекты прове-
рок по собственному усмотрению? 

– Конечно, обращаются. Учителя манаскент-
ской школы пожаловались на неправомерные дей-
ствия при выплате зарплаты. Мы выехали, факты 
подтвердились, директор школы уволен. Сейчас с 
аналогичным заявлением обратился дербентский 
педагог, готовим проверку. Много жалоб посту-
пает из отдела по обращению граждан Админи-
страции Главы и правительства Дагестана.

По жалобам граждан, поручениям главы РД 
и материалам из правоохранительных органов – 
это внеплановые проверки. Но есть и плановые, 
по сводному плану, который мы согласовываем 
с финансовым управлением главы РД и Счетной 
Палатой Дагестана.

– Многие считают, что уровень коррупции 
в России и в Дагестане, несмотря на постоян-
ные разговоры о борьбе с ней, только растет. 
Вы с этим согласны?

– Я считаю, что коррупции стало меньше. Я 
убежден, что когда идет ломка старого, начина-
ется очень много разговоров. Когда Рамазан Аб-
дулатипов стал главой Дагестана, он начал под-
нимать, беспокоить то, что годами застоялось, к 
чему люди привыкли. Ломка старой системы дей-
ствительно идет, министров, начальников управ-
лений меняют. Нашу структуру, которая раньше 
была при Минфине РД, напрямую подчинили 
Главе республики. Когда все ломаешь, разгово-
ров бывает много. Но позитивный сдвиг есть, я 
это вижу. Уже то, что главы районов всю рабочую 
неделю на своей работе находятся, а не как рань-
ше наездами, уже хорошо. И я знаю, что человек, 
который не работает, при Рамазане Абдулатипо-
ве на своем месте долго не усидит.



16

Одно дело, когда есть просто песчаный берег, 
совсем другое дело – иметь оборудованные и 
безопасные пляжи. Их в республике очень мало. 
В советское время летом даже на самых удален-
ных от городов участках берега Каспийского 
моря было многолюдно. Люди приезжали на не-
освоенные участки берега, где кроме песка ни-
чего не было, на велосипедах, мотоциклах, авто-
мобилях, автобусах, ставили палатки. Одним из 
облюбованных мест был Манас, берег которого 
в купальный сезон всегда был забит палатками. 
Хотя тогда еще пляжи были доступны, и отды-
хать там было безопасно. Сейчас нет ни того, ни 
другого. 

Но в 90-х годах настало время политической 
неопределенности, военных конфликтов, тер-
рористических атак и угроз. В результате ту-
ристская отрасль умерла, ее инфраструктура 
пришла в негодность. Причиной тому стал и 
поднявшийся уровень воды в море. Примерно 
50-метровая прибрежная полоса ушла под воду. 
В середине «нулевых» туризм постепенно на-
чал оживать. По данным Агентства по туризму 
в Дагестане, республика по количеству отдыха-
ющих уже достигла советского периода. 

По данным Комитета по туризму Республики 
Дагестан, в 2013 году количество обслуженных 
туристов выросло от 240 тысяч до 272 тысяч, в 
том числе более 30 тыс. иностранных туристов. 
Делать выводы, опираясь лишь на эти цифры, 
было бы не совсем объективно.

Как выяснил наш корреспондент, номерной 
фонд многих турбаз в первой декаде июля был 
загружен примерно на 10%. Одна из текущих 
причин незагруженности турбаз – весь май 
и первую половину июня периодически шли 

дожди, море недостаточно прогрелось. А с 18 
июня начинается священный месяц Рамадан. 
Следовательно, туристов из Чечни, Ингушетии, 
и из самого Дагестана до двадцатых чисел июля 
не будет. А это основной контингент отдыхаю-
щих в Дагестане.

Но есть много других причин, препятству-
ющих приезду туристов из центральных регио-
нов России. Люди все еще боятся. Республика, 
хотя и не в таких масштабах, как раньше, но по-
прежнему является поставщиком информации 
о терактах и спецоперациях. Терактов стало 
меньше, но стереотипы, имидж прежние. Одна-
ко, это далеко не единственная проблема. 

В республике мало пляжей с соответствую-
щими условиями. От Махачкалы до Каспийска 
более двадцати километров берега. И на всем 
этом протяжении всего один пляж, с минималь-
ными условиями. Беседки там платные, зонтов 
или других укрытий от солнца нет. Есть душе-
вые с холодной водой. За въезд на территорию 
пляжа с каждого легкового автомобиля берут 
50 рублей. Вся остальная прибрежная террито-
рия между столицей и ее спутником, огорожена. 
Там федеральные и региональные ведомствен-
ные базы, частные владения, особняки государ-
ственных служащих.

Для примера, где-то посередине между Ма-
хачкалой и Каспийском разместился гостинич-
ный комплекс «Джами» с собственным пляжем, 
закрытым для посторонних. Цена одноместно-
го номера в летний сезон – 6000 рублей. В сто-
имость входят кондиционер, телевизор, мини 
бар и душевая кабинка. Южнее Каспийска на 
побережье дислоцированы воинские части. Там 
же полигоны. 

Актуальный репортаж

Дагестан – единственная территория России, где есть песча-
ное побережье протяженностью более 500 километров. И 

это конкурентное преимущество туристской отрасли республи-
ки стало мертвым капиталом.

Муса Мусаев

Путешествие 
По курортам дагестаНа
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Южнее Махачкалинского аэропорта 
проходит трасса в сторону поселка Ма-
нас. Не доезжая до села Зеленоморск, 
поворот в сторону моря к базам отдыха. 
До моря рукой подать, но тут останавли-
вают полицейские. Говорят, погранич-
ная зона, въезд запрещен. Меня отка-
зались пропустить, так как прописан я 
в городе Махачкала, а нахожусь на тер-
ритории Карабудахкентского района. 
Просят сначала получить временную ре-
гистрацию в пограничном управлении. 
Без знакомства не обошлось. Позвонил 
директору базы, тот поговорил с по-
лицейскими, и меня пропустили. А как 
же быть тем, кто едет не на базу, а хочет 
просто искупаться? Номерами на базе 
считаются железные вагончики. Внутри 
небольшой холодильник, рядом с дверью 
одно окно с кондиционером, три крова-
ти. В вагоне душно. Удобства – душ и туалет – на 
улице; туалет деревянный, без канализационно-
го отвода, в пятидесяти метрах. Едем дальше. По 
федеральной трассе «Кавказ», южнее Манаса, 
развилка. Второстепенная дорога ведет к морю, 
судя по указателю, в санаторий «Каспий».

В районе Манаса было много ведомственных 
баз – домостроительного комбината, местного 
совхоза, связистов, газовиков, банкиров… На 
извилистом спуске к морю начинаются частные 
дома. Висят объявления – сдаются комнаты. 
Пляжная зона хаотично застраивается почти до 
самого берега. На дороге и на пляже безлюдно 
– не у кого спросить, как проехать дальше. От-
зываются только собаки. 

По дороге встречаем указатели к двум не-
большим четырехэтажным гостиницам. Двух-
местные номера с телевизором, душем, са-
нузлом и горячей водой – по 1500 рублей. 
Трехразовое питание за отдельную плату – 600 
рублей. Для желающих пожарить шашлык есть 
мангалы, дрова за 200 рублей. И своя парковка. 
Сейчас отдыхающих там, как говорится, раз, два 
и обчелся. Но в июле-августе цена номеров под-
нимется до трех тысяч. 

Дальше дорога упирается в ворота санато-
рия «Каспий», известного еще с советских лет. 
Въезд посторонним туда закрыт. Санаторий 
заметно преобразился. Ветхие здания и везде-
сущий камыш уступили место газонам, дорож-

кам, деревьям, беседкам, танцплощадке, новым 
строениям корпусов и столовой, ухоженному 
пляжу. Остались и старые номера, плюс лечеб-
ные процедуры, массажи, серные ванные и т. д. 
Одна койка в номере с кондиционером стоит 
2500 рублей. Люксовые номера дороже. «Кас-
пий» начал обновляться еще и за счет моло-
дежных форумов, проводимых осенью, а также 
льготников, направляемых сюда поправить свое 
здоровье за счет бюджета. 

От ворот санатория к морю ведет грунтовая 
дорога. Хотел было проехать к пляжу, располо-
женному за пределами санатория. Но охранни-
ки возмутились, сказали, что туда нельзя. 

Пришлось развернуться и выехать обратно 
на федеральную трассу. В середине пути между 
берегом и федеральной трассой появились со-
трудники ДПС – проверяют  все автомобили. 

Следующий пункт – Избербаш. Он, действи-
тельно, чище Махачкалы и Дербента. Централь-
ную часть города и пляжную зону разделяет 
частный сектор и неосвоенные участки земли. 
Во всех банкетных залах города в тот день иг-
рали свадьбы. До священного месяца Рамадан 
оставалось несколько дней, поэтому все решили 
отыграть свадьбы до начала великого поста. 

По дороге на пляж рекламные щиты: достав-
ка еды, сдаются комнаты, самые дешевые крова-
ти в Дагестане, тоже с доставкой на дом. Пляж 
большой и чистый, дно мелковатое. 
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На пляже встречаются пока только жители 
Дагестана – избербашцы и приезжие из разных 
сел. В отличие от Махачкалы, здесь редко кто 
оставляет после себя мусор. К сведению, Махач-
калинский городской пляж после отдыхающих 
превращается в мусорную свалку – дворники не 
успевают убирать. 

Возле избербашского пляжа много места для 
парковки, есть аквапарк для детей. Рядом в со-
тне метров строятся высотные здания – скорее 
всего, это будут гостиницы. С северной сторо-
ны пляжа маленькие и средние гостиницы. 14 
июня они практически были пусты. 

Сотрудников местных гостиниц беспокоит 
состояние городского пляжа. Некоторые жа-
ловались, что власти города не могут поставить 
современные беседки, душевые кабинки. Их 
тревогу понять можно: будут клиенты в этих 
гостиницах или нет, напрямую зависит от со-
стояния пляжа. Другие пляжи в окрестностях 
города закрыты. 

Рядом с частными гостиницами и городским 
пляжем еще одна турбаза «Прибой», построен-
ная еще в далекие советские годы. У входа стоит 
вахтерша. Она показывает, как пройти к директо-
ру, который видит входящих на экране монитора 
в своем кабинете. Добрался до административ-
ного здания по указателям. Сюда уже приезжают 
туристы из центральных регионов России. Бро-
нируют места через сайт турбазы. А местному 
сайту не доверяют, звонят директору. В июле и 
августе один 2-местный номер с балконом, кон-
диционером, холодильником и телевизором бу-
дет стоить 2400 рублей. Отдельно за трехразовое 
питание 650 рублей с человека. Здесь отдыхают 

семьями, мамы с детьми, – рассказывает дирек-
тор Гасан Омаров. У базы свой пляж, куда чужа-
ков не пускают. Территория охраняется.

В Дербенте одноместные номера в неболь-
ших гостиницах стоимостью от 800 рублей и 
выше. Можно снять койку за 600 рублей в трех-
местном номере, но нет гарантии, что к вам еще 
кого-то не подселят. Удобнее, конечно, снять 
номер хоть и на старой, но безопасной турбазе 
«Чайка». Там своя огороженная территория, 
где можно оставить машину, свой пляж, и кухня 
недорогая. Одна койка здесь стоит 600 рублей, 
но номера старые, без холодильника, кондицио-
нера, мебели. Только одна кровать и душ. Едем 
дальше. Еще одна новая база, на территории 
растут пальмы, номера люксовые и совершенно 
новые. Там же предоставляют лечебно-оздоро-
вительные услуги.

В Дербенте пляжи тоже застроены и загоро-
жены – как в черте города, так и в пригороде. 
Директоры турбаз назвали еще одну причину, 
сдерживающую поток туристов. Тех, кто едет 
на своих автомобилях, постоянно останавлива-
ют сотрудники ДПС. По номерам видят, что не 
местные, и начинают придираться. В один такой 
инцидент директор «Чайки» Магомед Гогамов 
вмешался сам, и встал на защиту приезжих ту-
ристов.

Кухня самая дешевая в Избербаше. Чуду с 
творогом, картофелем и мясом здесь стоят 80 
рублей за штуку. В Дербенте они по 120 рублей. 
В Махачкале, естественно, выбор ассортимента 
больше. И в средненьких кафе кухня немного 
дешевле, чем в Дербенте. 

Выходит, для автотуристов, дикарей прак-
тически нет пляжей, где они мо-
гут беспрепятственно проехать 
к морю и разбить свою палатку. 
Многие пляжи вообще закрыты, 
или пропускают только своих. Не-
которые шлагбаумы открывают за 
определенную плату. Но захотят ли 
приезжие из российской глубинки 
отдыхать в безлюдной незнакомой 
местности Дагестана, где нет поли-
ции, спасателей, не зная, насколько 
там безопасно купаться? 

В советское время заборы были 
лишь вокруг кемпингов, а пляжи 
не загораживались…
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Светлана Анохина

НаПисаННому 
верить

был такой Город

(Наш журнал продолжает публикацию фрагментов из разных интервью, 
в которых речь идет о Стране, Эпохе и Судьбе. Начало в № 1-6 за 2015 г.)

*   *   *
Я сразу в комсорги пошла на нашем заводе. А ком-

сорг – это значит: ты утром приходишь и уходишь 
чуть ли не ночью. Мои комсомольцы же в три смены 
работали, мне, чтоб всех их увидеть, на заводе чуть 
ли не жить приходилось. Подружек я себе не завела, 
только с двумя дружила; они, как и я, фронтовички 
были, воевали. 

И вот однажды я в своем кабинете сижу (а ночь 
уже на дворе), и тут заходит один… В общем, он 
высокий пост занимал, не хочу фамилию называть, 
он тоже в эту ночь дежурил – нас с ним, получает-
ся, вместе поставили. Заходит и такой приветли-
вый сам, я даже удивилась – он со мной всегда сухо 
разговаривал. Спрашивает: «Что, Катя, устала?» Я 
киваю: «Есть немножко». Он говорит: «А у меня 
тут бутылочка коньяка хорошего. Давай, Катя, вы-
пьем! За тебя, за нас, за завод наш!» А я даже на 

фронте не пила. И все эти рассказы про фронто-
вые сто грамм меня удивляли, к нам же раненые 
поступали прямо с передовой и никогда я от них 
запаха спиртового не слышала. В общем, пить я 
отказалась. А он тогда дверь закрыл и полез ко мне 
своими лапами. А сам толстый, потный, протиии-
ивный! Я его отталкиваю, возмущаюсь так: «Да 
что вы себе позволяете!» А он мне говорит: «Да 
ты чего ломаешься, ты же на войне была! Все зна-
ют, что вы, бабы воевавшие, там вытворяли!»

Так мне обидно стало, мама моя рóдная, так обид-
но! Я ведь девушка невинная была. И главное, как 
праздник какой или собрание, так сразу с уважени-
ем – «фронтовичка!», «наша гордость», а за спи-
ной, оказывается, такой грязью меня поливали…
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*   *   *
У нас в семье было много старых фотогра-

фий, но в 37-м мама их почти все уничтожила. 
А Елена Павловна разрезала пополам единст-
венную фотографию, где она с мужем – он там 
в военной форме был, мало ли что, мы всего 
тогда боялись. Милиция напротив была, и вот 
мы, как услышим, что идет машина, «черный 
ворон» называлась, и останавливается около 
наших ворот, уже с узелками сидим и ждем, 
когда за нами придут. Потом – жж-жж, ушла, 
все, ложимся спать. 

В подвале под нашим домом тогда битком 
было арестованных. Как-то трое заключенных 
хотели бежать, прорыли ход, думали, на улицу 
выйдут, а вышли в детский сад по соседству. 
Мы слышали шум, это их ловить начали, а они 
по крышам уходили. Говорили, двух поймали, 
а третьего нет. 

Тогда многих забирали. Здесь у нас по улице 
учитель один жил, Магарамов, я с его дочерью 

училась, – 25 лет отсидел. Троцкий был, тоже 
учитель, его арестовали. Михайлов Георгий 
Михайлович, с моим отцом работал, физику 
преподавал. Наверное, он тоже отсидел лет 25, 
потому что уже после войны я видела его в Ма-
хачкале, он был прорабом у пленных немцев, 
которые строили тогда здание МВД. Был еще 
такой бывший богатей, Кочергин, я работала 
в садах, которые раньше ему принадлежали. В 
37-е годы ему тоже дали 25 лет тюрьмы. Жена 
его была, наверное, из бывших, но сестра ее 
была совсем простая, а дочка рыжая и смешная.

И революционерку Веру Саксой репрес-
сировали. Моя мама была дружна с ней и ее 
сестрой Марией. Обе грубоватые, жесткие 
такие. Маруся была директором интерната, 
и у нее был идеальный порядок во всем. Гово-
рили, что, когда Веру забрали, их мать головой 
помутилась, взяла золотой образ, что у них 
дома хранился, и пошла по железной дороге, 
прямо по путям. И ее сбил поезд.

*   *   *
Я родился в 1921-м, а в это время был недород. Не было дождя полгода: всё, что посеяли, не 

взошло. Бабушка с дедушкой умерли от голода, им было по 50 лет. И тут началась эпидемия тифа. 
Мама попала в больницу, когда мне еще полугода не было, я только начал ползать. Мама пришла 
после тифа домой, смотрит, где её ребенок, а я ползаю с собаками и вместе с ними кушаю.
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*   *   *
Я контролировала работу и в санэпидем-

станции. А мне главврач там говорит: есть 
такой местный комбинат, который выпускает 
продукты, – кормит людей после войны. Там 

сварили холодец, идите, говорит, посмо-
трите, что там творится. Прихожу, а на 
холодце сверху мышиный помет. Я, ко-
нечно, составила акты, керосином всё это 
залила. А там же все такие умные, знако-
мы со всеми влиятельными людьми – они 
к ним за продуктами ходят. А мне всего 
25 лет. И на меня управляющий комби-
натом подал жалобу в Горком партии. 
Холодца-то ведь там было очень много, 
с половину комнаты. И вот вызывают 
меня на собрание Райисполкома. Там 
сидят все тузы, в галстуках – весь испол-
ком. И этот красавец докладывает: вот, 
врач, вместо того, чтобы собрать помет 
сверху, а остальное употребить, сделал 
вот такое. Все внимательно слушают, ки-
вают – все против меня. Потому что как 
это можно, в такое трудное время – а это 
был 53-й год, – совсем нет продуктов… 
В общем, я уже предательница сильно 
большая. Наконец дали слово мне. А я 
еще тогда университет не закончила, 
говорила кое-как. И проявила все свои 

речевые способности, говорю: «Вот мыши 
пробежали, а куда же делась моча? А она про-
сочилась!» И все в один голос заохали, гово-
рят: нет, мы не будем это есть. В общем, в три 
минуты я уложилась.

(Продолжение следует)

*   *   *
Помимо прочего, я закон-

чила факультет этики и эстети-
ки университета марксизма и 
ленинизма. Там нас учили, как 
себя вести за столом, как сер-
вировать, как держать вилку, 
как класть руки. Например, я 
сижу за столом, а вы – молодой 
человек. Мне нужно выйти. Я 
беру салфетку, особо склады-
ваю её, кладу рядом, он всё по-
нимает, встаёт, отодвигает мне 
стул и сопровождает, куда мне 
надо. Не скажу, чтобы мне это 
пригодилось.
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Уникальные росписи работы дагестанского 
художника Абдулзагира Мусаева украсили Зал 
Славы Администрации Главы Ингушетии, от-
крывшийся в Магасе.

Абдулзагир Бозгитович 
Мусаев – член-корреспон-
дент Российской Академии 
художеств, Заслуженный ху-
дожник России, дважды лау-
реат Государственной премии 
Республики Дагестан (1999, 
2011), профессор. На сегод-
няшний день он – единствен-
ный в Дагестане и один из 
немногих на Северном Кав-
казе художников по монумен-
тальной живописи. Многие 
махачкалинцы знают его как 
автора серии гобеленов для Кумыкского театра, 
росписей Свято-Успенского Кафедрального 
собора г. Махачкалы – главного православного 
храма республики. 

Росписи Зала Славы в Магасе представляют 
собой панораму длиной 24 и высотой 1,77 ме-
тра с сюжетами из истории и мифологии ингуш-
ского народа. Живопись обрамлена надписью 
на русском (по верхнему краю) и ингушском 
(по нижнему) языках: «Ингушетия – страна с 

древней культурой, с трудолюбивым и гордым 
народом, край радушного гостеприимства и 
высокого благородства. Ингуши готовы отдать 
жизнь за честь и свободу, за родину и справед-

ливость, ценят дружбу и му-
жество, верность слову и бое-
вому братству».

Сам зал имеет сложную 
конструкцию: он круглой 
формы и при этом состоит 
из нескольких ярусов (с ко-
лоннами и полуколоннами 
на первом) разного диаме-
тра, перекрыт куполом. На 
полу – мозаичный паркет со 
сложным рисунком. На сте-
нах первого яруса размещены 
мраморные плиты с именами 

выдающихся ингушей: военачальников, героев 
нескольких войн, ученых, общественных, рели-
гиозных и культурных деятелей. Над решением 
этой части здания работала известный ингуш-
ский дизайнер Милана Вышегурова. На втором 
ярусе панорамой и развернулись росписи. 

По словам Абдулзагира Мусаева, поначалу 
он хотел отказаться от этого проекта, но его 
уговорили не торопиться с таким решением, а 
все же приехать и посмотреть зал. «Я приехал, 

Влада бесараб ПаНорама Под куПолом
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мне все показали, рассказали, а в конце вручили 
огромную стопку литературы по истории ин-
гушской культуры, 
которую я увез с 
собой с обещани-
ем изучить и поду-
мать. Через две 
недели я вернулся 
с эскизами. Мне 
была предостав-
лена полная твор-
ческая свобода в 
выборе сюжетов, 
цветового и ком-
позиционного ре-
шения. Для обсу-
ждения уже готовых эскизов по распоряжению 
Главы Республики Ин-
гушетия Юнус-Бека Ев-
курова, который лично 
контролировал ход ра-
боты, была созвана спе-
циальная комиссия. В 
нее вошли зампред пра-
вительства Ингушетии 
Мадина Гойгова, ми-
нистр культуры Марет 
Газдиева, замминистра 
строительства, архитек-
туры и ЖКХ Лида Пли-
ева, ведущий ученый-историк Нурдин Кодзоев, 
этнографы, художники и другие 
представители ингушской творче-
ской интеллигенции. У нас было от-
личное взаимопонимание с самого 
начала. Эскиз в целом был утвер-
жден сразу, замечания и пожелания 
комиссии касались отдельных дета-
лей, которые дорабатывались уже 
в процессе написания и монтажа 
полотна», – рассказал Абдулзагир 
Бозгитович. 

Столь грандиозную работу пред-
стояло выполнить в предельно сжа-
тые сроки – чуть больше, чем за три 
месяца. Поэтому к ее исполнению 
была привлечена целая команда ху-
дожников – выпускников мастер-
ской профессора Мусаева художе-
ственно-графического факультета 

ДГПУ разных лет: Тимур Мусаев-Каган, Алек-
сандр Сергеев, Асият Арслангреева, Наталья 

Савельева. Каждый 
из них – сложив-
шийся художник, 
уже имеющий сво-
их учеников. По-
ложительный опыт 
подобной совмест-
ной работы был 
приобретен ими 
несколько лет на-
зад: замечательное 
творческое содру-
жество сложилось 
в 2007 году во вре-

мя работы над росписью махачкалинского хра-
ма. Предложение про-
фессора Мусаева вновь 
поработать сообща, по-
участвовать в большом 
проекте приняли с радо-
стью. Помимо собствен-
но росписей нужно было 
решить и дизайн подку-
польного пространства. 
Изготовлением и монта-
жом гипсовой лепнины в 
виде элементов древних 
ингушских орнаментов, 

а также выполнением необходимых для этого 
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расчетов и обмеров занимался 
Магомедгаджи Абдулмуслимов 
(с помощниками), также явля-
ющийся выпускником живопи-
сной мастерской ХГФ ДГПУ. 

Все это не только показатель 
высокого качества художествен-
ного образования нашего вуза, 
но, в первую очередь, – прекра-
сный пример преемственности, 
развития лучших традиций взаи-
моотношений Мастера и его уче-
ников, подобных тем, что были 
характерны для художественных 
мастерских эпохи Возрождения. 

Ассоциации с Возрождени-
ем возникают не случайно. Абдулзагир Мусаев 
– блестящий знаток этой 
эпохи. Вот и в этой своей 
работе он применил мно-
гие приемы исполнения 
монументальной живопи-
си, сложившиеся тогда и 
ставшие классическими. 
Это и традиционные для 
росписей белый и бирюзо-
вый цвета, взятые в качестве 
основных, и изменение со-
масштабности и пропорций при изображении 

человеческих фигур и архитектуры, и весьма 
своеобразное, далекое от 
пленэрно-реалистического, 
решение пейзажа, который 
своими малыми размерами 
и подчеркнутой плоскост-
ностью придает всей ком-
позиции монументальность 
и величественность. 

В каждом сюжете роспи-
сей (всего их 9) отражен 
определенный эпизод из 

истории или мифологии Ингушетии. При всей 
условности изображения самые 
важные, знаковые детали переданы 
очень подробно, а некоторые эле-
менты воссозданы просто натура-
листически точно. Благодаря этому 
смысловая идея, ход развития дейст-
вия понятны всем, кто хоть немного 
знаком с ингушской культурой, а уж 
знатоки могут наслаждаться игрой 
символов и многозначностью обра-
зов в полной мере.  

Но какой смысл было бы вооб-
ще строить Зал Славы, если бы речь 
шла только о восхищении делами 
давно минувших дней? На мраморе 
достаточно места для имен героев 
дня сегодняшнего и тех, кем народ 
будет гордиться в будущем. Соот-
ветственно, перед художником сто-
яла задача не проиллюстрировать 
историю, а показать то, что лучшие 
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древние традиции актуальны 
и для современности, а также 
могут (и должны!) стать ос-
новой прекрасного будущего, 
если правильно ими руководст-
воваться. И решил он ее чисто 
художественными, живопи-
сными средствами.

Рассматривая росписи, зри-
тель движется по часовой стрел-
ке, как бы повторяя движение 
солнца, то есть проходит путь, 
соответствующий правильным 
природным ритмам. Конечно 
же, это не случайность. Как и 
то, что Девять Башен – один из 
символов современной Ин-
гушетии, органично вписан 
в полотно наряду с такими 
памятниками старины, свя-
щенными для каждого ин-
гуша, как святилище Тхаба-
Ерды или гора Маитцели. 
Таких «секретов» в панора-
ме много. Чего стоят только 
как бы случайно разбро-
санные по всему полотну 
солярные знаки (стилизо-
ванный солярный знак явля-
ется официальной эмблемой 
республики Ингушетия, на-
звание столицы «Магас» 

переводят как «город солнца» и по 
преданию современный Магас стоит на 
том же месте, что и древний. – Прим. 
авт.), спирали и другие, ненавязчиво 
повторяющиеся, изображения, точно 
скопированные с артефактов, найден-
ных на территории Ингушетии. Через 
такие тщательно прописанные детали, 
через строгую последовательность сю-
жетов, через почти математически вы-
веренную расстановку фигур создается 
ритм, придающий многообразие дви-
жения всей композиции, собирающей 
ее в единое целое. 

Первым мероприятием, прове-
денным в новом Зале Славы, стало 
приуроченное ко Дню Республики 

Ингушетия торжественное 
вручение Главой Республи-
ки Юнус-Беком Евкуровым 
федеральных и республикан-
ских наград. Это была свое-
образная презентация всего 
Зала и панорамы обществен-
ности. Возможно, в дальней-
шем здесь будут организова-
ны экскурсии для широкого 
круга зрителей. А пока реше-
но также украсить подкуполь-
ное пространство: росписи 
появятся на лепестках самого 
купола. Абдулзагир Мусаев со 
своей командой уже присту-
пил к работе.
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«основоположником тухума был чело-
век по имени дугIур. он вместе с сыновьями 
прибыл из Кази-Кумуха в хунзах, а оттуда в 
село Гента и остановился недалеко от села в 
Агьада-чалиа, где, по преданию, был пруд, 
который считался, видимо, еще с доислам-
ских времен, святым. Когда дугIур и его люди 
остановились там, они в пруду искупали сво-
их лошадей, и после этого вода в нем исчезла. 
об этом рассказал дабди ГьитIихIмад».

Так начинается «История тухума «ДугIи-
лал»», записанная Магомедом Алибеговым. 
Слова, полные удивительной энергетики, сло-
ва, текущие как медовые соты, слова, похожие 
на древние суровые камни, из которых сложены 
родовые башни. Башни, вроде той, единствен-
ной сохранившейся, которую мы увидим чуть 
позже. А пока наш автомобиль, петляя, вскараб-
кался наверх, и перед нами открылась долина и 
гора, и как-то по-особому уютно расположив-
шееся на склоне селение Гента. 

Издали оно мало похоже на традиционное 
дагестанское село: такие особняки из красного 
кирпича, красные или зеленые крыши, стран-
ные башенки, колонны и балюстрада открытых 
широких балконов – все это, скорее, архитекту-
ра конца 90-х – начала 2000-х. И за ней почти не 
видно прекрасной каменной кладки старых стен.

На улицах малолюдно, жарища ведь, к тому 
же Рамадан, пост, когда ни есть, ни даже пить 
до самого глубокого вечера не положено. Так 
что народ все больше по домам сидит, бережет 
силы. Только неугомонные дети – два мальчика 
и прехорошенькая девочка с розовой сумкой – 
сразу откуда-то возникли, вынырнули и с любо-
пытством уставились на приезжих. Мы гости, 
к тому же, с дороги, так что нас сразу ведут в 
дом, усаживают за стол – на нас пост не распро-
страняется. Исходящие паром пиалы с густым 
мясным соусом, хлеб, домашний сыр, чай и ог-
ромное блюдо со свежесобранной черникой. 
Оказывается, она тут растет, вон в том леске, 
что начинается прямо за окраиной села. 

Хозяйка дома Булбул (ее имя пе-
реводится, как «соловей»), смеш-
ливая пожилая женщина, по-рус-
ски не говорит, она сидит во дворе 
с подругой и охотно соглашается 
позировать фотографу. Для пущей 
красоты обе старушки срывают 
тыквенные ярко-желтые цветки и 
держат их в кулаке, как флажок, а 
потом, подумав, торопливо выни-
мают из карманов еще и четки.

Старухи в Гента потрясающе 
живописны, их можно предъявлять 
туристам как отдельную местную 
достопримечательность. Обяза-
тельный платок, повязанный так, 
как еще прапрабабка и ее прабабка 
повязывали, из-под подола длинно-
го платья виднеются шаровары. 

Светлана Анохина геНта

дагестанское село
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А уж когда они, по нашей прось-
бе, достают из сундуков и надевают 
чохто со старинными серебряными 
«наушниками»…

Удивительные сочетания фио-
летового, глубокого зеленого цве-
та, вспыхивающие на солнце нити 
золотого шитья, красные, как ка-
пельки загустевшей крови, бусин-
ки оберегов на шее, затягивающая 
темнота неизвестных камней в пер-
стнях и морщинистые лица, светя-
щиеся, будто пропитанное особым 
составом драгоценное дерево, – это 
такое пиршество для глаза, что хоть 
отбрасывай блокнот, ставь перед со-
бой мольберт и начинай писать ще-
дрыми, полновесными мазками, пы-
таясь слабыми человеческими силами передать 
охвативший тебя восторг. И дело тут не только 
в живописности, но еще и в мгновенном пе-
репаде времен. Будто настоящее перетекает в 
прошлое, и прямо сейчас выйдет из-за поворо-
та в своем страшном танце женщина из Гента.

«Когда об убийстве узнала его мать, она 
прибежала туда и упала на тело. ее руки по-
пали в распоротый живот сына. тогда она 
оставила его и, высоко подняв окровавлен-
ные руки, танцуя, прошла перед убийцами 
своего сына – ГIоголо и НацIбаро».

Мы идем по селу в сопровождении двух Ма-
гомедов, один – Магомед Алибегов, глава села, 
второй – Алхасов, учитель истории здешней 
средней школы. 

– Вот тут похоронены шахиды. Точнее, если 
кто пал в бою и тело не удалось привезти в Гента, 
ему ставили тут, на родине, надгробный камень, 
вроде символической могилы. Видите надпись? 
АхIмад, сын Давди, знаменосец Шамиля, убит в 
1851-м в Кайтаге. 

На плите написано «Пал с борьбе с кафира-
ми», рядом другая стена, недавней постройки, 
с табличками, на которых высечены имена пав-
ших в Великую Отечественную. Зеленый флаг с 
арабской вязью соседствует с советской симво-
ликой, и это совсем не кажется противоречием.

– Народ умеет приспосабливаться к обсто-
ятельствам и при этом не изменять себе, – го-

ворит Магомед Алхасов. – Вот, глядите, в этом 
строении раньше был молитвенный домик, но в 
60-х стал привлекать слишком пристальное вни-
мание, и люди написали на нем «Баня» – чтобы 
отстали, наконец. Вода там была для омовения, 
так что проверяющие засунут нос, увидят эту 
воду, увидят надпись и, успокоенные, уходят. 

Сейчас в Гента есть мечеть. Новая, большая, 
с высаженными вдоль ступеней яркими цвета-
ми, как раз сын Магомеда Алхасова – успешный 
бизнесмен – ее и строит. Да и вообще многое 
изменилось. К примеру, сейчас мужчины косят 
траву, а раньше это считалось немужским дел. 
Или вот раньше на территорию села не только 
запрещалось вводить скот (его держали в спе-
циальных загонах на строго обозначенном рас-
стоянии от человеческого жилья), но даже сена 
клочок внести было нельзя. Последнее очень 
удивляет, переспрашиваю, как так? Во всех се-
лах, где я бывала, по улицам мелко трусили овцы, 
брели ишачки с огромными глазами восточных 
красавиц, изредка проезжал кто-то верхом на 
коне, а во дворах тяжело вздыхали коровы. И 
это было прекрасно и правильно, мир дышал и 
жил в нем человек в окружении животных.

– А вот так! – отвечает Магомед. – Антисани-
тария, и вообще опасно: где животные, там же 
сено, оно может загореться!

Дальше мы долго пререкаемся, выясняя, по-
чему это сено опасно, а просушенные дрова, 
которым топятся печи – нет. А в это время, сби-
вая жару и охлаждая спорщиков, пошел летний 
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слепой дождик. Редкие крупные капли падают 
нам на плечи, на дорогу, на крышу старой за-
брошенной мельницы, на тухумную башню и на 
страничку моего блокно-
та, где Магомед Алхасов 
прекрасным почерком, 
которым уже никто не 
пишет, разве что учителя 
старой закваски, выводит 
имя этого тухума «Качи-
лал». И имя. Высеченное 
на камне, вмурованном в 
кладку – Амачил Али. И 
год – 1784-й.

«услышав шум, сосе-
ди и родственники под-
няли всех сородичей, 
окружили дом и нача-
ли стрельбу. дугIилал, 
видя, что дело очень 
серьезно, утром, когда 
рассвело, на башне ту-
хума дугIилал повесили 
белую ткань, чтобы уви-
дели родственники из 
урады. урадинцы верно 
поняли сигнал, что нужна их помощь и очень 
скоро прибыли».

По одной из версий название села перево-
дится как «место, где много башен». По другой 

– «там, наверху», ведь из семи сел, 
расположенных в гидатлинской до-
лине, Гента самое высокогорное. 
1713 метров над уровнем моря. 
Но меня мало интересует уровень 
моря, в данный момент я впервые 
своими глазами вижу родовую 
башню, «сестру» тех, что с такой 
любовью снимает фотохудожник 
Камиль Чутуев, колеся по всему 
Дагестану. Говорят, как-то он дол-
го снимал одну такую древнюю 
башню с разных ракурсов, а когда 
закончил и отвернулся, упаковы-
вая фотоаппарат, за его спиной 
башня, вздохнув, осела и рассыпа-
лась, как будто ждала, крепилась 
изо всех сил, как человек, не позво-

ляющий себе умереть, пока не дождется сына… 
и вот дверь скрипнула, раздались торопливые 
шаги, над постелью склонилось родное лицо, и 

можно уже не цепляться 
за жизнь, можно уплыть. 

Эта вот, последняя, в 
Гента еще стоит, хотя за-
чем-то разобрали два верх-
них этажа. В крепких сте-
нах узкие прорези бойниц, 
тут, наверное, можно было 
долго продержаться, от-
биваясь, от врага, ожидая 
помощи. Кладу ладонь на 
ее стены, ищу отзвука, ка-
кого-то движения внутри 
себя, которое позволило 
бы мне не только увидеть 
праздным глазом, но и по-
чувствовать тайную жизнь 
этой башни, ее память, 
хранящую всполохи огня, 
и крики раненых, и шум 
битвы, и упоение боем, пе-
реполняющее, как защит-
ников, так нападающих. 

Молчит, не отзыва-
ется. Она строга, торжественна и надменна. 
Она здешняя, я пришлая. А к пришлым в горах 
настороженное отношение, тут у людей па-
мять долгая, помнят, кто коренной житель, а 
чьи предки всего-навсего в позапрошлом веке
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поселились в Гента, и еще неизвестно, 
что у них там, в прошлом, отчего снялись 
с родных мест? Ведь для горцев сделать 
такое по доброй воле было делом не-
мыслимым, чуть ли не самое страшное 
наказание – это высылка из села. Уж не 
убийство ли, не позор какой?

Хотя, насчет убийств – тут все слож-
но. Как мне показалось, гентинцев вол-
нуют только тайные, скрытые убийст-
ва, что могут быть в темной истории 
«чужаков». А вот «свои» и явные, 
вписанные в историю рода и села, – 
совсем другое дело. Мы сидим в каби-
нете главы села Магомеда Алибегова, 
на одной стороне портрет Путина, на 
другой – Шамиля. Хозяин показывает 
удивительную шляпу, присланную од-
ним из сельчан, который сейчас в далеком Эква-
доре богатеет на экспорте бананов. Такие шляпы 
он прислал всем своим бывшим учителям. 

Магомед в ней похож на шерифа какого-ни-
будь маленького американ-
ского городка. Ярко-го-
лубые глаза, обаятельная 
улыбка, совсем современ-
ный хорошо образованный 
человек, и в то же время… 
В то же время, в них обоих, 
в двух Магомедах, которые 
сопровождали нас по селу 
весь этот день, есть что-то 
непонятное для меня. Что-
то бесконечно древнее, как 
эта тухумная башня, как 
старинный наряд гентин-
ских женщин, как ущелье, в 
чьих отвесных стенах видны 
бог весть какой давности 
захоронения и как строки 
из истории тухума ДугIур.

«Гулал МухIамад похи-
тил дочь чIарабуры Месед. Этим очень оби-
дели тухум лагъдолал, и чIарабура, сколько 
бы ни просили, не согласился на примирение. 
он, отравив ядом, убил свою дочь Месед и 
отомстил поджогом скотного двора Гулы. За 
это Гулал МухIамад убил сына чIарабуры Га-
чухIмада».

Кажется, все это бесконечно далеко от нас, 
как страсти, испепеляющие античных героев, за-
ставившие Медею убить своих детей, а Ореста и 
Электру – мать и ее любовника. И что сейчас та-

кое уже немыслимо. Но Ма-
гомед Алхасов рассказывает, 
что есть в селе место, где 
зарыты тела врагов. Напали 
жители соседнего района, 
хотели угнать скот, но ген-
тинцы услышали. Окружи-
ли и перебили их там же, а на 
месте захоронения сделали 
загон для ишаков. И второй 
Магомед одобрительно ки-
вает и вдруг говорит, роняя 
слова, как тяжелые камни: 
«Потому что. Любой враг. 
Должен. Быть. Наказан».

И я понимаю, что, по 
большому счету, ничего не 
изменилось. И поэтому для 
гентинцев неважно, что жи-
вут они в особняках, кото-
рые мне кажутся слишком 

легкомысленными для гор, что дети их разъеха-
лись по всей стране и за ее пределы. И даже мо-
бильная связь, телевидение и интернет ничего не 
меняют в том крепком составе, который скрепля-
ет и камни тухумных башен, и души этих людей.

Фотографии Ильяса Хапджи
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Между тАНцеМ И МолИтВой
– Ну что ты заладил – Дарвин, Дарвин?.. Сов-

ременная наука уже давно от его теории отка-
залась. Да и сам он был верующим человеком 
и придумал ее так, на досуге. Теперь уже всем 
разумным людям известно, что не человек про-
изошел от обезьяны, а обезьяна – от человека. И 
свинья тоже.

Мы сидим за длинным столом, уставленным 
пирогами и тарелками с мясным бульоном (от-
казаться от дополнительной порции нельзя, 
а то хозяйки обидятся), и ведем неспешный 
разговор о всякой всячине. Так, должно быть, 
древние греки проводили свои трапезы – сре-
ди вьющихся виноградных лоз и без женщин, 
кроме прислуживающих рабынь. Даже темы у 
них были наверняка схожие – те тоже могли ча-
сами обсуждать, холоднее ли мясо, на которое 
дует ветер, и если да, то почему, и так, шаг за ша-
гом, за сотни лет неприметно зародилась наука. 
Описав полный круг, мы вернулись к истокам. 

Жужжат насекомые, веет слабый ветерок, и нет 
науки, лишь ее далекое предчувствие.

Я думаю, что даже среди моих знакомых в 
Кембридже удивительно много религиозных 
людей, и это не мешает им воспринимать дар-
виновскую теорию, но вслух ничего не говорю. 
Религия здесь – такая же молодая, как наука. 
Имамы лишь недавно стали важнее, чем предсе-
датели сельсовета, а неофит всегда рвется в бой 
за веру и норовит обращать заблудшие души. 
Вместо ответа я встаю из-за стола и иду к умы-
вальнику. Вода здесь чистая и звонкая – она те-
чет в дом прямо из горного родника.

Уже несколько дней я гощу в большом даге-
станском селении. Я приехал сюда на сезон сва-
деб – конец августа. Братья, когда-то выросшие 
в этом доме, вновь съехались сюда на праздники 
со своими детьми; и странно мне было видеть 
мою московскую знакомую, облаченную в пла-
точек и избегающую всякого общения. Сель-
ские нравы строгие – из мужчин с девушкой 

имеют право общаться только 
родственники или ее жених, 
да и тот изредка.

На свадьбах расхождение 
кавказских и шариатских 
традиций было особенно за-
метно. Первая, умеренно му-
сульманская, ознаменовалась 
танцами до глубокой ночи, на 
которые собралась чуть ли 
не вся деревня – от младен-
цев до старух. Жених лихо 
отплясывал с куриной туш-
кой, а его брат – с бутылкой 
водки. Такие подарки тради-
ционно дарит теща, и я поди-
вился мудрости этого старо-
го обычая. Кто знает, может, 
если бы тещи повсюду дари-
ли зятьям еду и выпивку, о 

Владимир Севриновский Бисмиллях

Взгляд со стороны
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них бы не шла такая дурная слава... Но всех за-
ткнули за пояс малые пацаны. Сперва они тан-
цевали с взрослыми родственницами, а затем 
как-то сами собой сбились в кучку, так что их 
долго не могли уве-
сти с площадки, что-
бы освободить место 
другим. Девушки 
кружились, сжимая 
в руках купюры, 
– правила хороше-
го тона требуют от 
мужчины дать сво-
ей партнерше хотя 
бы 50 рублей; и хотя 
по случаю свадьбы 
это не обязательно, 
многие продолжают 
следовать традиции. 
Почти все пятиде-
сятирублевки позже 
перекочевывают в мешок с подарками молодой 
паре. Одна из девушек танцует в футболке с 
надписью «I love my boyfriend», но, к счастью 
для нее, английский здесь мало кто понима-
ет. Неженатые парни, вернувшиеся из армии, 
вполголоса делят десятиклассниц – кто к кому 
первым посылает сватов.

На шариатской свадьбе танцев нет, вместо 
них – длинный молебен. Им руководит седо-
бородый деревенский имам. 
Напевая суры, он не забыва-
ет строгими быстрыми же-
стами поправлять своего ще-
голеватого внука, который 
молится у противоположной 
стены. На середине молитвы 
всем разливают шербет, и я 
успеваю поймать любопыт-
ные взгляды из-за двери – 
там молятся женщины.

– Ты только представь, 
журналисты, которые были 
здесь до тебя, написали, что 
наш имам похож на Хотта-
быча! – возмущается один из 
гостей.

Я едва не рассмеялся – что 
может быть обидного в срав-
нении с таким обаятельным 

персонажем? Тем более – действительно, по-
хож…

Заметив мою улыбку, гость неодобрительно 
качает головой:

– Запомни: если 
ты о нашем селе пло-
хо напишешь, мы 
тебя где угодно най-
дем. Не спрячешься.

Лишь на следу-
ющий день, когда 
сваты уже выкупили 
невесту, ее подруж-
ки все же сорвались 
в безудержный пляс, 
отбивая ритм на 
сундуке с приданым, 
и был этот танец еще 
более радостным и 
жгучим оттого, что 
все осознавали его 

быстротечность. Несколько минут – и невесту 
уже выводят из родительского дома, машины 
кортежа обливают водой из ведер, а мальчиш-
ки, перегородившие дорогу бревном, требуют 
выкуп водкой, но получают только несколь-
ко бутылок газировки. Зато все гости после 
молитвы уходят с пакетами сладостей. И на 
свадьбах, и на кладбищах – повсюду раздаются 
конфеты.
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Не ГубИ, бРАт!
В дагестанских селах нет ничего выразитель-

нее окон. На улице может бушевать народное 
гулянье, но взглянешь повыше – и поневоле за-
смотришься. Все поколения собираются там, в 
глубокой тени за ставнями. Матери семейств с 
тяжелыми серьгами и морщинистыми лицами, 
смотрящие вниз со смесью снисходительности 
и ностальгии, молодые женщины, показываю-
щие своим младенцам широкий мир за окном и, 
конечно же, дети, которые, подперев кулачками 
лицо, смотрят завороженно на странных взро-
слых и их непонятные игры…

Мальчишки сидят на диване, уставившись 
в телевизор, который днем, кажется, вовсе не 
выключается. В углу примостилась сестренка. 
Поджав тонкие коленки, она тихо наблюдает – 
то ли за действом на экране, то ли за братьями. В 
комнату заходит еще один брат, совсем малень-
кий. Он видит, что диван уже полон, и говорит 
писклявым важным голосом:

– Уступай место мужчине, женщина!
– А ты мужчина? – ехидно отвечает сестра. – 

Очень сомневаюсь.
Но место уступает.
Ближе к вечеру у телевизора собираются 

мужчины. Всеобщие рукопожатия – кажется, 
четвертые за день. Смотрят видео из Мекки – 
каждый год миллиардер Сулейман Керимов за 
свой счет отправляет двух селян, вытащивших 
счастливый жребий, на хадж.

Выпуск новостей. В республике убит один из 
самых влиятельных шейхов. Террористка – рус-
ская, вышедшая замуж за ваххабита. Уже потом я 
узнал, что она была актрисой, окончила институт 

с красным дипломом, а затем играла главную роль 
в спектакле Русского театра – Олесю, дочку ведь-
мы, с позором изгнанную из церкви и наславшую 
селянам напоследок жуткий град.

Один из братьев – бизнесмен, владелец не-
объятных виноградников на юге России.

– Узнал я недавно, что мой виноград воруют. 
Знакомые сообщили, что кто-то на рынке торгует 
по двадцать рублей – в два раза дешевле, чем мои 
точки. Стало быть, украли. А у кого тут красть, как 
не у меня? Я и попросил пастухов, чтобы ночью 
подежурили. В три часа утра звонят – говорят, 
поймали. Приехали двое на пятерке Жигулей, 
четверть тонны в багажник набили. А в салоне у 
них задние кресла сняты, туда еще двести кило 
бы влезло. Я сказал милицию вызывать, и сам туда 
поехал. Смотрю – а это даргинцы. Наши, стало 
быть, из Дагестана. 

«Не губи, брат!» – просят.
Как воровали, значит, чужой был, а сейчас – 

брат…
Я им и говорю: «Дурни, что вы делаете? За-

чем воруете? Нужен виноград – попросите по-
человечески».

Сюда же все за ним ездят, мне не жалко. Ми-
нистры, начальники… Даже батюшка. Молодой 
такой. Этот больше всех берет. Только из дру-
зей, кому я и рад был бы по-настоящему, пока ни 
один не приехал…

Наконец, добрались милиционеры. Я гово-
рю – всем даю по барану. И пастухам, и вам. 
Извините, что побеспокоил. А те отвечают – не 
все так просто. Вызов зарегистрирован, теперь 
отчитаться надо. Вот и пришлось моим ребятам 
в самую горячую пору в райцентр несколько раз 
мотаться в рабочее время, объяснения писать. 
Чтоб еще раз я с милицией связался – да ни в 
жизнь! А воров отпустил. И виноград срезан-
ный разрешил забрать, не пропадать же ему…

– Эй, брат, держи стакан. Водку пить будем! 
И кто тебе сказал, что мусульманам нельзя? Все 
ваши дарвинисты пудрят мозги людям. Пророк 
запретил пить вино, вот мы его и не пьем. А про 
водку он ничего не говорил.

И вновь – древнегреческая трапеза, смены 
блюд, и прислужницы, и вода журчит, и так же 
свободно льются речи.

– Когда я был маленький, то думал, что светское 
искусство – это советское. Потом подрос и понял, 
что светское – это самое что ни есть антисоветское!
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ИшАКИ И жеНы
Мать семейства торжественно ста-

вит на стол поднос с пышущими жаром 
лепешками-чуду. Взять их невозможно – 
обжигают пальцы, и мы по очереди при-
открываем у верхних кусков наружный 
слой теста, не снимая их с блюда. От 
начинки из мяса и мяты валит пар. Ка-
жется, он пьянит сильнее водки, и темы 
с каждой минутой становятся все при-
чудливей.

– Знаешь ли ты, сколько будет «мно-
го»? Так вот, я открыл, что «много» – 
это пять или больше. Только послушай: 
«один ишак», «два ишака», «три иша-
ка», «четыре ишака» и, наконец, «пять 
ишаков»! Дальше так и будет – «иша-
ков», хоть их сотня, хоть целый милли-
он. Стало быть, «пять» – это уже много. Потому 
Аллах и разрешил иметь не более четырех жен.

Потом, когда желудок уже наполнен до от-
каза, приходит очередь чая, конфет, арбузов и 
всеобщего умиротво-
рения.

– Фараоны вымер-
ли, когда из Египта 
ушли евреи. Некому 
стало работать. Не 
повезло беднягам – не 
было тогда таджиков.

И все хорошо, 
пока речь не заходит 
о вере. Братья охотно 
бы смирились с при-
сутствием с ними за 
одним столом христианина или иудея, но я, не 
разделяющий ни одной из религий Книги, ка-
жусь им кем-то странным, вроде дарвиновской 
обезьяны, и они упорно пытаются сделать из 
меня человека.

Утомившись от постоянных пиров, иду по 
дороге – вверх, в горы. Почти сразу рядом со 
мной тормозит машина с четырьмя джигита-
ми. Горохом сыплются вопросы – Кто? Откуда? 
Где живешь? Словно пароль, называю фамилию 
приютившей меня семьи, и джигиты моменталь-
но превращаются в воплощенное дружелюбие, 
расцветают улыбками и предлагают подвезти. 
А на горы уже опускается быстрый закат, и ма-
нящие тропки расходятся, словно ветви у диких 

яблонь. Девочка покормила барашка в загоне, и 
теперь бежит вниз, к селению. Тоненькое платье 
развеваются на ветру, в руке – ненужный посох, 
в ослепительно черных волосах трепещет синяя 

лента. И недалеко 
она совсем, и догнать 
ее так же невозмож-
но, как собственную 
юность…

Светлые выцвет-
шие глаза в сетке 
морщин. Бабушка 
смотрит на меня 
участливо и чуть на-
стороженно.

– Иностранные 
языки знаешь? – 

спрашивает один из братьев.
Я киваю.
– Вот и отлично. Тогда повторяй за мной: 

«Бисмиллях ир-рахман ир-рахим…»
Я послушно произношу слова молитвы, и 

все вокруг улыбаются, словно я только что сдал 
сложный экзамен. Я радуюсь, что долгие разго-
воры о религии, наконец-то, позади, ведь мне не 
хочется никого разубеждать и никому ничего 
доказывать, даже если бы это и было возможно. 
Все довольны – и ладно. Я улыбаюсь им в ответ, 
и старая женщина, протянув руки, благословля-
ет меня на арабском языке.

Фото автора
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литература

Шабши
Магомед-Расул (Отрывок из повести «Аллах все видит»)

(Продолжение. Начало в № 12 за 2014 г. и № 1–6 за 2015 г.)

Повесть о трагической любви юных подруг Култум и Анфисы, 
выросших в разных услових жизни. Лейтмотив произведения – 
оскудение личности, выражающееся в разладе человека с окружа-
ющей средой и в частности – животным и растительным миром.

Особенность повести в том, что ее можно читать выборочно: 
с начала, середины или с конца: повесть состоит из самостоя-
тельных глав-рассказов, объединенных общей идеей возрождения 
в человеке его исконно природных качеств. 

Всю дорогу из города в Аул мастеров Анфи-
са прокручивала в голове, как она будет отчи-
тывать Култум за ее молчание, отчужденность 
и бессердечие. Считала вправе вести себя так, 
памятуя о том, как велик культ старшего в го-
рах: как-никак она на год старше подруги! Не 
раз мысленно повторяла обидные слова, какие 
должна была услышать Култум и которые долж-
ны были показать ей, какого верного человека 
она имеет в ее лице.

Заметив ее непривычную задумчивость, Дауд 
время от времени утешал ее:

– Да не переживай, ласточка! Вполне жива-
здорова твоя подруга. Сердце мое редко ошиба-
ется. Вот увидишь…

В его обращении к ней как к ласточке не было 
ни снисхождения, ни иронии. Оно звучало про-
стодушно и дружелюбно.

В ответ Анфиса молча кивала головой и дума-
ла: «Много ты понимаешь! Я бы и не пережива-
ла особо, если бы дело было в болезни. Кто ког-
да-нибудь не болеет?!» И опять переключалась 
на Култум, упрекая ее чуть ли не во всех смер-
тных грехах.

Войдя в ворота дома, Анфиса увидела во дворе 
подругу, ее отца, брата и мать. Занятые каждый 
своим делом, они незримо были связаны невиди-
мой цепочкой в единое целое, в одну большую се-
мью, в которой царит дух согласия и взаимопони-
мания. Составляющими этой семьи были также и 

Лихбар с Капланом, и Драчун со своими курами. 
Анфисе показалось, что она попала в тот волшеб-
ный мир, который можно сколь угодно лелеять в 
душе, но он всегда будет оставаться неосущест-
вимой мечтой. Хотя в представшей ей реально-
сти не было ничего необычного и сверхъестест-
венного, Анфиса была до глубины души тронута. 
«Где еще можно увидеть такое?! Только бы со-
хранить эту простоту и обыденность аульской 
загадочной жизни!» – подумала она. В городе 
ведь нет этого безотчетного чувства общности, 
врожденного единения человека и природы…

Оказавшись в сказочном мире, Анфиса за-
была о своей гневной тираде, заготовленной в 
адрес подруги.

Между тем Култум испытывала некоторую 
неловкость перед гостьей. Она не отвечала на 
звонки не потому, что не хотела дружить с ней, 
а лишь потому, что ей надоела назойливая бол-
товня Марго. Поддерживать связь с одной под-
ругой и одновременно игнорировать другую 
– было как-то неэтично. Поэтому она и отклю-
чила мобильник. Собиралась повиниться перед 
Анфисой, но необходимость в этом сама собой 
отпала – радость встречи заглушила и перечерк-
нула мелкие недоразумения.

Когда Анфиса высыпала на стол ворох ле-
карств для Култум, мать вскрикнула:

– Вай, аман дарман! (Вай, дорогая!) Зачем 
так много? Куда я их теперь дену?
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– Отдадите тем, кто болеет.
– Ненашенские все! – прошепта-

ла Култум, вчитываясь в надписи на 
пакетиках и флаконах.

– А какие? – поинтересовалась 
мать.

– Немецкие… Французские…
– Немцы и французы откуда зна-

ют, какие лекарства нужны нам? – 
то ли в шутку, то ли всерьез провор-
чала Аматулла, предпочитающая все 
отечественное.

– Ну и скажешь ты, мама! – благо-
душно засмеялась дочь.

Певучий детский голос и зали-
вистый грудной смех Култум заво-
раживали гостью. Она любовалась 
тем, как родинка-чечевичка на ее 
щеке оживала, трепыхаясь, когда 
подруга смеялась. Так и подмыва-
ло обнять ее и, тиская со всей си-
лой, целовать до одури. Но Анфиса с трудом 
сдерживала себя, зная, как неодобрительно 
отнесутся к ее излияниям мать с дочерью, вос-
принимающие проявление горячих эмоций за 
телячьи неж ности.

Поникнув, Анфиса полезла в сумку:
– Ой, чуть не забыла! Ами-ир! – оглянулась 

она. – Кажется, с нами поднимался. Куда он дел-
ся, тетя Аматулла?

– Мяч, наверное, гоняет на улице. Дауд ведь 
такой подарок сделал, дай Аллах ему и его доче-
рям здоровья!

– Мой подарок не хуже, – сказала она, доста-
вая из сумки мобильный телефон.

– Вай, девочка моя, вай! Это слишком боль-
шой намус для нас! Ну зачем? Ведь мы даже не 
родственники…

При словах «большой намус» (большое одол-
жение) Анфиса почувствовала себя не в своей 
тарелке: поступок ее был не совсем бескорыст-
ный – через Амира она надеялась наладить связь 
с Култум. Уши ее загорелись, и она промямлила:

– У него нет ведь трубки?
– Иногда берет у сестры эту самую ту-руб-ку, 

но копит деньги для своей.
Аматулла сделала ударение на слове «ту-

руб-ка», которое раздражало ее: почему не 
привычное и всем понятное «телефон», не но-
вое «мобильник», а какое-то грубое «труба»? 

Не понять сейчас молодых: не «машина» и не 
«автомобиль» говорят, а пренебрежительное 
«тачка»! Кто-нибудь из них хоть видел тачку и 
знает, что она из себя представляет?!

Не придавая значения тону Аматуллы, гостья 
весело заметила:

– Пусть Амир свои сбережения на что-ни-
будь другое потратит.

Благодарно кивнув Анфисе, мать обратилась 
к дочери:

– Позови брата.
Култум вышла, собираясь выпорхнуть на ули-

цу, но с лестничной площадки увидела, как брат 
во дворе гоняет мяч, подключив к игре Каплана 
и Курмява. «Он скоро и Лихбара научит играть 
в футбол», – улыбнулась она, довольная тем, что 
ей не пришлось искать брата.

– Ами-ир! Пусть Каплан с Курмявом сами 
порезвятся. Поднимись быстро на минутку.

Амир побежал на зов сестры, но остановился 
у самой лестницы и, задрав голову, спросил:

– Зачем?
– Тебя такой сюрприз ждет, о каком ты и во 

сне не мечтал!
– От Анфисы, да?
– Не знаю. Сам увидишь, – подлила масла в 

огонь сестра.
В несколько прыжков брат преодолел камен-

ную лестницу и ворвался в девичью комнату, 
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опередив сестру, как бы нечаянно оттолкнув 
ее в проеме дверей. Увидев в протянутой на-
встречу ему руке Анфисы мобильный телефон, 
Амир покраснел от удовольствия и растерянно 
замер.

– Мой презент тебе, Амир Алиханович, – 
успела только произнести гостья.

– Я догадывался! – воскликнул Амир и выр-
вал из ее руки мобильник, будто он принадле-
жал ему, и она только что отняла его у него.

Он собрался было выбежать из комнаты, спе-
ша поделиться своей радостью с друзьями, но, 
застряв у дверей, вернулся и с лету обнял Анфи-
су, виновато прокричал:

– Спаси-ибо! 
И был таков.
– Мальчишка все еще! – улыбнулась мать, ка-

чая головой в досаде за поведение сына.
– Ну что вы, тетя Аматулла! Настоящий кава-

лер! – великодушно усмехнулась Анфиса.
– Кавалеры так глупо не ведут себя, – отвер-

нулась мать.
– Ведут, мама, ведут, – лукаво улыбнулась 

Култум, моргнув подруге.
– Не поняла тебя, дочь моя.
– Когда голову теряют, и кавалеры ведут себя 

как дети.
Култум намекала о потаённых движениях не-

винной души брата к Анфисе, но мать и ведать 

не ведала об этом и приняла деловито 
строгий вид:

– Нечего хихикать! Давай лучше 
помоги обед готовить.

– Можно и я буду, тетя Аматулла? 
Честно говоря, я давно мечтаю нау-
читься чему-нибудь у вас!

– Нам всем работы хватит. Шабши 
сварим. В городе такое не готовят.

– Шабши? А что это такое?
– Суп из разных продуктов: куку-

рузы и пшеницы, гороха и фасоли, 
чечевицы и риса, с сушеным мясом и 
колбасой, разбавленный молоком. Об-
ычно его готовят весной. Но до весны 
далеко. Один Аллах знает, когда вы еще 
приедете. Хочется чем-то домашним 
угостить вас – дорогих гостей наших…

– Спасибо, тетя Аматулла! А поче-
му его только весной готовят? – спро-
сила гостья, обнимая Култум за плечи 

и восхищенно глядя на мать.
– Раньше, девочка моя, зимою продукты 

очень дорожали, а многое и достать невозмож-
но было. Поэтому еще летом запасались ими на 
всю зиму. К весне они, как сама догадываешься, 
девочка моя, заканчивались. И вот в день весен-
него равноденствия варили суп, закинув туда 
остатки всех продуктов, чтобы вместе с ними за-
кончились все беды и невзгоды. Запасаясь снова 
новыми продуктами, люди как бы заново начи-
нали свою жизнь, как бы обновлялись вместе с 
природой…

– Как клево! – воскликнула Анфиса, неволь-
но целуя Култум в ухо с серебряной сережкой-
колокольчиком.

– Вот и мы с тобой, – сказала Култум, осво-
бождаясь от объятий подруги, – по зернышку 
будем перебирать пшеницу и чечевицу, горох и 
фасоль, чтобы ни соринку, ни пылинку не про-
пустить.

– Можно я чечевицу буду чистить? Честно 
говоря, очень люблю ее.

– Чечевицу и пшеницу чистить нудная рабо-
та, Анфиса, большого терпения требует. Может, 
фасоль или горох?

– Нет, нет, Култум! За терпение мое можешь 
не беспокоиться.

Довольная желанием девочек помочь ей, 
Аматулла вышла за продуктами.
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Анфиса бросилась обнимать и целовать под-
ругу. Собственно ради этого и приехала она.

– Знаешь, как я рада?! Как я тебя люблю?! 
Нет, ничего ты не знаешь! Ни-че-го-шеньки! – 
орала гостья.

– Чему рада?
– Что у тебя в личном плане все тип-топ! Та-

кой брат! Такие родители!
– Перестань! Ничего особенного. Отпусти! 

Мама еще увидит…
Вырвавшись из объятий, Култум вытянула 

обе руки перед собой, чтобы Анфиса не каса-
лась ее, и, оглядываясь на двери, нарочно пере-
менила разговор:

– Одна кукуруза только у нас уже очищенная. 
И знаешь, почему? Ни за что не догадаешься!

– И догадываться нечего.
– Ну и почему?
– Потому что ты ее еще раньше очистила.
– А вот и нет! Ее Амир очистил! Понимаешь, 

Амир?! Обычно мужчины у нас этим не занима-
ются. Это считается женским делом. Но Амиру 
вдруг взбрело в голову посчитать, сколько зерен 
в одном килограмме кукурузы. Представляешь?!

– Ну и как – посчитал?
– Посчитал – не только, сколько зерен, но и 

сколько соринок выбросил. У него бывают та-
кие чудачества! Не подходи и не смотри на меня 
такими глазами…

– Какими?
– Голодными.
– А если я в самом деле голодна? Не только 

желудком…
– Оставь глупости! Садись вон там, если еще 

о чем-нибудь хочешь узнать.
Анфиса присела на самый край стула, гото-

вая при первом же удобном случае вскочить.
– Умоляю, говори!
– Как думаешь, в какой очередности варятся 

зернышки кукурузы и чечевицы?
– Отдельно, что ли, варят?
– И да, и нет.
– Не врубилась!
– Сушеное мясо и кукуруза варятся дольше 

всех – они раньше других продуктов и оказыва-
ются в кастрюле.

– Потом – моя чечевичка?
– Нет, пшеница. За нею – фасоль и горох. И 

только потом – чечевица и рис.
– А картошка?

– В последнюю очередь. Нет, нет, не так! Следом 
за картошкой, когда все сварится, суп разбавляем 
молоком. Но и не в этом самое главное, – сделала 
паузу Култум, видя, как заинтригована подруга.

– А в чем? В чем?!
– В том, что продукты все натуральные. Без 

каких бы то ни было химикатов. Потому и полу-
чается одно объедение!

Слушая щебетания подруги, Анфиса с тру-
дом сдерживала себя на краю стула.

– Облизываюсь от предвкушения! – встала она.
Анфиса не успела сделать шаг в сторону Кул-

тум, как в дверях появилась Аматулла.
– Вот и мама, – с облегчением вздохнула 

Култум.
– Я все приготовила. Пойдемте… – сказала 

она, стоя у открытых дверей.
Глядя на короткую стрижку под мальчишку и 

спортивную форму (свитер с джинсами) Анфи-
сы, она подумала: «Ей бы хорошую косу и какое-
нибудь платье – вполне красиво смотрелась бы». 
Еще в прошлый приезд Анфисы Аматулла была 
немало удивлена, впервые увидев городскую де-
вушку без какого бы то ни было макияжа, и это 
сразу расположило ее к гостье. Более того, на ней 
не было и никаких украшений (даже сережек!). 
Тогда Аматулла объяснила это для себя несосто-
ятельностью ее родителей и в душе посочувство-
вала девушке. Но когда узнала, кто ее родители и 
как они обеспечены, удивилась и насторожилась. 
Беспокойство Анфисы о ее дочери, подарки Ами-
ру и Максуду до слез тронули ее, и это изменило 
ее нелестное представление о горожанах. Она 
была в восторге от гостьи и шушукалась с мужем, 
как бы лучше ее отблагодарить.

Светясь вся от счастья, в порыве неистовой 
веселости гостья воскликнула: 

– Тетя Аматулла! У вас не дочь, а супер-пу-
пер! Дайте, пожалуйста, обниму вас, как маму 
свою. Ну, пожалуйста!

Вспомнив свою мать и вдруг обнаружив, что 
не питает к ней таких же теплых чувств, Анфиса 
подосадовала на себя, разнюнилась и смахнула 
набежавшую слезу.

Со стороны могло показаться, что плачет она 
от радости. Но истинную причину набежавшей 
слезы знала только сама Анфиса – это была ра-
дость с горем пополам.

(Продолжение следует)
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В дагестанской литературе новейшего перио-
да появились новые имена, знаменующие отход 
от старой эстетики. Этот процесс здесь ощутим 
более чем где-нибудь еще, поскольку менталь-
ный изоляционизм дагестанской прозы, замкну-
той лишь на себе, проявлял себя слишком оче-
видно. Стало ясно: необходим такой контекст, 
когда даже привычные явления получали бы в 
литературе новое осмысление. Речь идет не об 
отрицании действительно ценных накоплений 
национальной литературы, а о том потоке серой 
литературы, которая долгие годы была вне кри-
тики и вне круга читательских интересов.

Процесс поисков нового вместе с удержани-
ем некоторых элементов ранее накопленного, 
креативного, способного к дальнейшей дина-
мике и видоизменению в «старых» формах по-
этики, набирает силу. Наиболее выразительны 
в этом ракурсе жанры рассказа и новеллы. Это 
обусловлено самой природой жанра: как из-
вестно, рассказ является одним из самых дина-
мичных и внутренне пластичных жанров, чутко 
реагирующих на все новое в действительности.

На рубеже веков заявили о себе авторы, чьи ли-
тературные искания имеют заметное влияние на 
динамику развития малых жанров. Экзистенци-
альное восприятие жизни характерно для В. Ке-
рамова, И. Чаящинского, мистико-философский 
вариант литературного письма демонстрирует 
Г. Галбацов, произведения в стиле фэнтэзи актив-
но представлены в творчестве А. Аливердиева. 
Обращают на себя внимание короткие новеллы, 
автором которых является Н. Алиева. Широкий 
отклик у читателя получили рассказы из книг 
С.  Ниналалова «Жесть. Хроника нашего време-
ни» и «Жесть 2. Герои нашего времени». Мани-
фестация городской культуры занимает главное 
место в творчестве Жанны Абуевой. Именно эти 
авторы создали наиболее характерные разности-
левые образцы новеллистики нового времени. 
Кто-то из них демонстрирует неприятие литера-
туры периода стагнации, ориентируясь на новые 

ценности, не в последнюю очередь – следование 
традициям модернизма. Однако на первый план 
читательского внимания выходит все-таки литера-
тура, опирающаяся на традиционные ценности.

Рассказ сегодня, как и всегда, подтверждает 
свою способность ненавязчиво вводить читателя 
в самую гущу бытия и душевную суть отдельного 
человека. Выразительным примером, отвечающим 
нормам жанра, стали рассказы Жанны Абуевой. 
Она – поэт, писатель, публицист, переводчик, член 
Союза писателей и Союза журналистов России. 
Печатается с 1998 года. Пишет на русском языке.

В разное время рассказы Ж. Абуевой публи-
ковались в республиканской печати. В сборни-
ке «Штрихи к портрету жизни», вышедшем в 
свет в 2011 году в Нальчике, все они собраны 
воедино. Это хорошо сделанные, довольно тра-
диционные тексты, во многих случаях постро-
енные на пронизанных воздухом прошлого вос-
поминаниях. Тематика этих рассказов связана в 
основном с дагестанской реальностью.

Частое обращение Ж. Абуевой к прошлому, 
воспоминаниям, детства и юности носит характер 
самобытный и не является, как это часто бывает, 
сопоставительным фоном для настоящего. По те-
матическому охвату рассказы Ж. Абуевой различ-
ны. В её текстах живут, любят, страдают, творят 
люди из самых различных слоев общества, старые 
и молодые, умные и не очень. В обрисовке их ха-
рактеров и судеб основным принципом является 
выявление нравственной доминанты в каждом 
отдельном случае. Порой это череда беглых, эскиз-
но набросанных, но логически связанных между 
собой ярких подробностей и эпизодов жизни раз-
личных персонажей. В другой, более многочислен-
ной группе рассказов, Ж. Абуева по мере развития 
сюжета приводит всё большее количество инфор-
мации, включает в текст реально существующих 
людей, использует почти документальные приёмы.

Произведения с выраженной автобиографи-
ческой доминантой занимают в ее творчестве 
особое место. Рассказы «Дерево», «Пианино», 

Зулейха Магомедова

Грани 
дагестанского 

рассказа
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«Терпение и труд все перетрут», «Комната с де-
ревянной перегородкой», «Куркуль какой-то» 
характеризуются возвратом к романтике семей-
ных будней. С этими текстами несовместимы 
бурные эмоции, резкие высказывания. Однако 
за внешней упорядоченностью, за аккуратной 
последовательностью выверенных слов просма-
тривается реальная жизнь, полная катастроф и 
конфликтов («Урок английского», «Дерево», 
«Теплым днем в декабре»). 

Четкое и правильное использование слов, их 
построение, глубокое проникновение в структуру 
предложения, стремление к отточенности стиля, 
позволяют говорить о Ж. Абуевой, как о сложив-
шемся писателе. Она раздвигает представления о 
жизни, обращает внимание на детали как будто не 
важные, делает события яркими и выпуклыми. Ког-
да-то А. Твардовский писал о И. Бунине: «И.А. Бу-
нин приковывает наше внимание к тому, что как бы 
совершенно обычно, доступно будничному опыту 
нашей жизни, мимо чего мы столько раз проходи-
ли, не остановившись и не удивившись».

Писательница свободно ориентируется в осо-
бенностях жанра рассказа, позволяющих выде-
лить и дать крупным планам центральные собы-
тия или центральную фигуру, к которой стянуты 
все нити повествования. К группе рассказов, в ко-
торых ярко прослеживается эта линия, относятся 
рассказы «Кто бы мог подумать», «Кормилица», 
«В тени сияющих вершин». В рассказе «Кто бы 
мог подумать» автор раскрывает механизм пси-
хологического воздействия сильной личности на 
окружающих. Основная идея рассказа – быстро-
течность мирской славы, цена популярности, ко-
торые становятся роковыми для многих.

В зависимости от тематики текста меняется 
стиль повествования, как это наблюдается в рас-
сказе «Кто бы мог подумать». Весь сюжет со сво-
ими действующими лицами, событиями строится 
на начальной сюжетной ситуации – смерти N., 
известного политического и общественного дея-
теля.  В этом рассказе виден разворот к реалиям и 
знаковым персонажам смутного времени – 90-х го-
дов ХХ века. Герой рассказа – человек, рожденный 
временем и временем объяснимый. Сильная лич-
ность, харизматик. Искушенный читатель сразу же 
догадается, о ком, собственно, идет речь. Ж. Абуе-
ва излагает события, последовавшие за уходом из 
жизни N., не убавляя и не прибавляя заслуг и оши-
бок, которых он совершил великое множество. Но 

основной акцент делается на неожиданно обнару-
женных в бумагах покойного рисунках, рукописях 
всего того, что составляет духовный мир творче-
ского человека. Далее сюжетные обстоятельства 
рассказа выявляют разворачивание темы в нуж-
ном автору направлении и выведение следствий из 
предложенных предпосылок. 

Художественная реальность в рассказах Ж. Абу-
евой, какой бы знакомой она нам ни казалась, – не 
зеркало действительности, а художественно пере-
работанный, окрашенный стилевыми оттенками, 
присущими нашему автору, сюжет, взятый из жиз-
ни. Сюжеты её рассказов, как правило, не выходят 
за рамки привычного, здесь много житейских зари-
совок, разнообразных сценок из жизни. Но автору 
удаётся из этой будничной повседневности создать 
довольно занимательный сюжет, облечь его в худо-
жественную форму. Таковы рассказы «Одиноче-
ство», «Невсебетность», «Жизнь», «Штрихи к 
портрету жизни», «Этери», «Куркуль какой-то». 
Этим и другим рассказам характерна стилистика 
70–80-х гг. XX века: короткая энергичная фраза, ре-
алистическая чёткость повествования, общий свет-
лый фон. Позитив, неизменно присутствующий в 
текстах Ж. Абуевой, исходит из ощущения её от-
крытости для восприятия окружающего мира. Сле-
дует особо отметить и грамотный, ясный литера-
турный язык без ненужных изысков и многословия, 
точный и логичный. Она достаточно сдержанна в 
своих высказываниях, в большинстве её рассказов 
ситуации просты и прозрачны, все поступки геро-
ев мотивированы, никто не обуреваем экзистенци-
альной тоской. К группе, где ярко прослеживается 
эта линия, относятся рассказы «Жертва воображе-
ния», «Терпение и труд всё перетрут», «Комната 
с деревянной перегородкой», «Анонимка», «Три 
встречи», повесть «Скрипач».

Проза Ж. Абуевой нашла отклик у читателя 
ещё и потому, что позиционирована она в го-
родском культурном контексте. Это своего рода 
манифестация городской культуры, а теперь ещё 
и фиксация стремительно исчезающих из жизни 
республики субстанций городского мышления, 
образа жизни, традиций, вытесняемых предста-
вителями манкуртов, потерявших свои корневые, 
традиционные качества и не способных найти 
адекватное место в стремительно уничтожаемой 
ими городской субкультуре. Это проблема не 
только дагестанская, но здесь эти тенденции но-
сят наиболее выраженный характер.
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В традиционно оформленной новой нацио-
нальной прозе привлекает то, что здесь много 
искренности, много узнаваемых ситуаций. Ж. 
Абуевой удалось передать уходящие и ушед-
шие реалии городской жизни, зафиксировать 
в художественном ракурсе реальные коллизии, 
реальных людей. Порой эта фиксация жизни 
становится бесценным документом, в котором 
запечатлены картинки жизни каких-то слоев ма-
хачкалинского населения, обычаи, нравы, тра-
диции в современной их интерпретации. Таков 
рассказ «Скрипач», в котором с тонкой художе-
ственной проникновенностью говорится о ев-
рейском мальчике Яшке, талантливом скрипаче, 
вместе со своей семьей проживавшем в квартале, 
где обитали его сородичи – горские евреи. Как 
известно, сейчас эти места заняты дворцами ну-
воришей.

В этом рассказе автору удалось разместить 
целый спектр морально-этических, бытовых, со-
циальных примет 70–80-х годов. Точными штри-
хами обрисовывает Ж. Абуева картину жизни в 
республике в период массового отъезда корен-
ного населения, горских евреев, в Израиль.

Способность охватить характерное в геро-
ях, эскизно набросать облик человека, передать 
впечатление, которое он производит на окружа-
ющих, воспользоваться яркой художественной 
деталью проявлена в рассказе «Пианино», по-
жалуй, наиболее выпукло.

По замыслу автора, главным действующим 
лицом рассказа является девочка Ася, живущая с 
родителями и младшей сестрой в одном из махач-
калинских домов с общим двором. Обитателями 
многоквартирного дома были университетские 
преподаватели. Собственно, рассказ посвящен 
более описанию этого двора, чем самой Асе. Ав-
тор выступает здесь как тонкий наблюдатель, оце-
нивающий каждую проживающую здесь семью с 
ее характерными особенностями, и эти описания 
настолько впечатляют своей достоверностью и 
точной выверенностью в деталях, что сюжетная 
линия Аси временами отходит на задний план.

Ж. Абуева в полной мере воплотила здесь вла-
дение различными типами повествования. Реали-
стические бытовые картины перемежаются здесь 
со слегка утрированными обрисовками типажей. 
Пробивающийся легкий налет элегичности, наве-
янный воспоминаниями, порой ведет к идеализа-
ции, смягчению красок, что вполне объяснимо.

Рассказ густонаселен персонажами, каждый 
из которых имеет индивидуальную характе-
ристику. Автору удается небольшим штрихом, 
детально, дать характеристику тому или иному 
обитателю университетского дома.

Сходство данного рассказа с произведения-
ми Н. Думбадзе, Ф. Искандера, А. Мамедова, где 
также на общем пространстве живут разные, но 
неизменно интересные, колоритные персонажи, 
очевидно. Ж. Абуева не просто характеризует 
своих героев, но и отмечает особенности поведе-
ния, речи многих из них, и зачастую это зарисов-
ки «с натуры». Все персонажи имеют реальных 
прототипов и очень узнаваемы, что приближает 
рассказ к максимальному жизнеподобию.

Образы старого города, двора, дома встреча-
ются практически во всех сочинениях Абуевой. 
Иногда это Махачкала, но чаще всего – Буйнакск. 
В некоторых рассказах, в автобиографическом 
очерке, в дилогии «Дагестанская сага» эти обра-
зы становятся константными, т.е. постоянными.

Одним из самых часто повторяемых в творчест-
ве является образ Дома, который в разных текстах 
носит различный характер, но всегда – это сим-
вол стабильности. В рассказе Абуевой «Дерево» 
преломление традиционной тематики – верность 
своим корням, – представлено в новом дискурсе. 
Несмотря на наличие в нём некоторой доли ска-
зочных мотивов, рассказ этот отличается углублен-
ностью устойчивых элементов, как в области поэ-
тики, так и в специфике изобразительного ряда.

Ж. Абуева сдержанна и четка в своем рисунке, 
даже самом незатейливом, но при этом нечто, за 
неимением лучшего слова именуемого настроени-
ем, словно дымкой, окутывает ее рассказы – будь 
они о событиях вполне ординарных или о проис-
шествиях драматических, поступках неожидан-
ных, о радости или переживании, красоте жизни 
или ее тяготах, о любви, жестокости или смерти.

Для писательской манеры Ж. Абуевой зача-
стую характерен быстрый переход от описания 
любого личного переживания или сценки из 
жизни семьи к теме исторической, в тех, раз-
умеется, пределах, которые относятся к исто-
рии семьи и города, что порождает некоторый 
разброс. В любом случае ее цель – рассказать 
об увиденном и прожитом максимально точно, 
и ей это удается. Как удается от произведения 
к произведению пронести сквозные образы и 
темы семьи и дома, города и его истории.
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